
Сегодня в столице проживают 
почти 3,2 миллиона человек 
в возрасте от 14 до 35 лет. Са-
мые активные представители 
молодежного сообщества со-
брались на первом зимнем 
фестивале, который объеди-
нил сотни ребят. 
— Такой масштабный фести-
валь именно в декабре мы 
проводим впервые. Участни-
ки могут познакомиться 
с проектами для молодежи, 
которые есть в Москве, посе-
тить лекторий, завести новые 
знакомства и понять, как себя 
реализовать в нашем мегапо-
лисе, — отметила руководи-
тель проектного офиса «Моло-
дежь Москвы» Маргарита Са-
винкина.
Перед гостями фестиваля вы-
ступили российская телеведу-
щая, тележурналист, препода-
ватель и общественный дея-
тель Арина Шарапова, руково-
дитель отдела коммуникаций 
одной из крупнейших россий-
ских соцсетей Зоя Австрий-
ская, председатель Общерос-
сийского движения предпри-
нимателей Андрей Ковалев 
и многие другие. Они подели-
лись с молодежью своим опы-
том в волонтерстве, рассказа-
ли о работе в правительстве 
Москвы и цифровых техноло-
гиях будущего. 
Центральной частью фести-
валя стала выставка «Мо-
сква — пространство возмож-
ностей». Участники проходи-
ли квест, посещали разные 
локации и знакомились с го-
родскими и коммерческими 

проектами для молодежи. Те, 
кто выполнил все задания, по-
лучили приятные призы и па-
мятные подарки от организа-
торов. 

— Я пришла на фестиваль 
вместе с одноклассниками. 
Узнала о нескольких проек-
тах, в которых могу принять 
участие, например о програм-

ме стажировок правительства 
Москвы и возможностях тру-
доустройства. Посетила лек-
цию Арины Шараповой, а еще 
отправила приятные пожела-

ния с помощью но-
вогодней почты, 
которую организо-
вали прямо на фе-
стивале, — расска-
зала ученица мо-
сковской школы 
№ 1579 Екатерина 
Никитина.
На фестивале был 
представлен про-
ект «На районе», 
который развивает 
танцевальные на-
правления и улич-

ные виды спорта. В столице 
для творческого роста моло-
дежи существуют студенче-
ские конкурсы «Мисс и Ми-
стер студенчества Москвы», 

«Московская студенческая 
весна» и многие другие. 
В Комитете общественных 
связей Москвы также расска-
зали, что в столице не первый 
год функционирует мульти-
форматное пространство 
«Молодежь Москвы», внутри 
которого организованы залы 
для проведения мероприя-
тий, переговорные комнаты, 
медиастудия, коворкинги, 
танцевальные залы. Восполь-
зоваться ими все желающие 
молодые люди могут совер-
шенно бесплатно. 
— Столица является уникаль-
ным местом для молодого по-
коления, где есть все возмож-
ности не только проявить себя, 
но и стать настоящим профес-
сионалом своего дела, — под-
черкнули в комитете.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в столице 
впервые прошел 
зимний фести-
валь «Молодежь 
Москвы». Как го-
родские власти 
поддерживают 
молодежь 
и в каких проек-
тах она может 
участвовать, 
узнала «ВМ».

Новая трасса укрепит связи между 
несколькими регионами страны
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото 1)
дал старт движению поно-
вой трассе М-12 «Восток» 
от столицы до Казани. Уча-
стие в открытии трассы при-
нял также вице-премьер РФ 
Марат Хуснуллин, министр 
транспорта России Виталий 
Савельев, мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото 2) 
и главы других регионов, 
по которым проходит трасса.

Строители сдали дорогу про-
тяженностью 810 километров 
на семь месяцев раньше за-
планированного срока. Благо-
даря новой трассе время в пу-
ти от Москвы до Казани сокра-
тится с 12 до 6,5 часа.
— Поездки на автомобиле на 
этом направлении станут бо-
лее удобными и, что немало-
важно, безопасными, — ска-
зал Владимир Путин, который 

присоединился к церемонии 
запуска движения по маги-
страли в режиме видеоконфе-
ренции. — Возрастут объемы 
и эффективность грузопере-
возок. Хороший стимул полу-
чит развитие внутреннего ту-
ризма.
Дорога проходит через Мо-
сковскую, Нижегородскую, 
Владимирскую области, Ре-
спублику Чувашия и Татар-

стан. Она повысит привле-
кательность регионов для 
ин весторов, что приведет 
к созданию рабочих мест, 
строительству жилья, разви-
тию бизнеса и сельского хо-
зяйства.
— Трасса, которая сейчас про-
ложена до Казани, не только 
укрепит экономические, 
транспортные и другие связи, 
но и раскроет социальный по-

Студенты помогут 
подопечным фонда
Вчера в Российском государ-
ственном гуманитарном уни-
верситете (РГГУ) состоялась 
Новогодняя благотворитель-
ная ярмарка Инсти-
тута филологии 
и истории.

Обычно студенты 
и преподаватели про-
водят подобные меро-
приятия весной. Од-
нако в прошлом году 
они впервые решили 
приурочить акцию 
к Новому году.
— Гости ярмарки 
смогли приобрести 
книги, авторы неко-
торых из них — пре-
подаватели РГГУ, — 
сообщили в пресс-службе ву-
за. — Также организаторы 
приготовили для посетителей 
выпечку и сладости. А в лоте-
рее можно было выиграть 

одежду и аксессуары с симво-
ликой университета.
Все полученные средства будут 
отправлены на благотвори-

тельность. В этом году 
организаторы ярмар-
ки впервые переведут 
выручку в «Фонд Ха-
бенского». 
— Подготовка к тор-
жеству началась при-
мерно за полтора ме-
сяца, а в организа-
ции ярмарки приня-
ли участие более 30 
человек, — рассказа-
ли в пресс-служ бе 
РГГУ. — В вузе орга-
низуют и другие бла-
готворительные ме-
роприятия. Напри-

мер, у нас работают общество 
зоозащитников и донорский 
клуб. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Салютов в новогоднюю ночь и на Рождество в российской столице не будет, сообщили 
21 декабря в правительстве Москвы. В прошлом году, после голосования в «Активном 
гражданине», также воздержались от проведения новогодних фейерверков.
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Безграничные возможности
Городские проекты помогают молодежи развиваться, определяться 
с будущей профессией, проходить стажировку и находить работу

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ СОВОКУПНЫЙ ЭКОНО
МИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ ОТ РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦПРОЕКТА ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ 
ТРУДА. НА СЕГОДНЯ ЕГО УЧАСТНИКАМИ 
СТАЛИ БОЛЕЕ 220 КОМПАНИЙ ГОРОДА. 

ЦИФРА ДНЯ

4 000 000 000

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Город масштабно поддержи-
вает молодежь Москвы и ее 
развитие в самых различных 
направлениях. В столице от-
крываются пространства 
для молодежи, создаются 
универсальные электронные 
сервисы и платформы — все 
реализуется от запроса самих 
ребят.  Одним из таких ресур-
сов является портал «Моло-
дежь Москвы», где можно 
найти большое количество 
проектов и событий для реа-
лизации различной направ-
ленности. Например, молодые 
художники могут проявить 
свой творческий потенциал 
в проекте «СТЕНЫ».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ребятам 
рассказали 
о многих полезных 
и интересных 
проектах

21 декабря. Руководитель проектного офиса «Молодежь Москвы» Маргарита Савинкина на первом зимнем фестивале, который объединил сотни активных 
представителей столичного молодежного сообщества. На площадке прошла выставка проектов, в которых могут принять участие горожане от 14 до 35 лет

Россияне ждут 
победы

Главные события, которые запомни-
лись людям, в первую очередь затраги-
вают тему спецоперации. На втором 
месте — экономика: ее рост, стабили-
зация, поддержка малого бизнеса 
и так далее. Тройку главных тем этого 
года закрывают политические собы-
тия. В том числе то, которое еще не 
произошло, — выборы президента 
России. Также к ним относятся выдви-
жение кандидатов на пост главы госу-

дарства и начало избирательной кампании. На четвертой 
позиции разнообразные инициативы, события, связан-
ные с внутренними делами государства: развитие страны, 
укрепление суверенитета, миграционная политика и про-
чее. Мы видим, что спектр запомнившихся тем достаточ-
но разнообразный. Год был очень насыщенным, и это не 
могло не сказаться на эмоциональном восприятии. 
Традиционно мы спрашиваем населе-
ние о том, с каким чувством они про-
вожают уходящий год и встречают 
новый. В 2023 году поставлен истори-
ческий рекорд за 17 лет: за все это вре-
мя результаты, которые мы получили, 
выглядят наиболее позитивно. Людей 
с пессимистическими ожиданиями 
только 11 процентов. А всего год назад 
их было вдвое больше. 
Что касается поющей России, то за 
2023 год, по результатам опроса, 
33 процента считают, что лучшим ис-
полнителем стал Shaman. Среди пе-
виц 19 процентов опрошенных прого-
лосовали за Полину Гагарину. Глав-
ным актером 2023 года 12 процентов опрошенных назва-
ли Константина Хабенского. Среди женщин 11 процентов 
лучшей считают Юлию Пересильд. 
На вопрос об ожиданиях на 2024 год россияне ответили, 
что прежде всего ожидают победы, мира и возвращения 
наших бойцов с фронта. На втором месте у населения вы-
боры президента. Третью позицию заняла экономка: раз-
витие страны, выход из кризиса, повышение уровня жиз-
ни и снижение цен. В целом 63 процента опрошенных 
считают, что предстоящий год будет для России хорошим. 
Всего 33 процента ожидают, что в 2024 году придется тя-
жело. В целом негативные прогнозы пошли на спад, а по-
зитивные — в рост. В прошлом году 51 процент опрошен-
ных ожидали худшего от 2023 года и всего 45 процен-
тов — надеялись на лучшее.

Вчера Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) подвел итоги 2023 года 
и дал прогнозы на 2024-й. О них рассказал гене-
ральный директор организации Валерий Федоров.

первый 
микрофон

ВАЛЕРИЙ 
ФЕДОРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ВЦИОМА

Правительство Москвы 
также поощряет молодых 
предпринимателей. 
При поддержке Департа-
мента предприниматель-
ства и инновационного 
развития города создан 
клуб Business Update, 
на его платформе зареги-
стрированы более 155 ты-
сяч участников. В декабре 
клуб приглашает на ма-
стер-классы и бесплатные 
экскурсии. Участники уз-
нают основы владения 
вниманием аудитории 
и убедительной речью, 
а также секреты масшта-
бирования бизнеса 
на маркетплейсах.

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Гегемония США и их союзников 
уходит в прошлое. Американские 
санкции бьют по странам Африки, 
но не могут навредить России ➔ СТР. 4

климат

Солнце праздник не омрачит. 
Ученые прогнозируют отсутствие 
магнитных бурь во время 
новогодних торжеств ➔ СТР. 6

взлетная полоса

Актер Сергей Волков: Жизнь 
в любом случае всегда будет богаче 
искусства, которое только отражает 
наше бытие, полное потрясений ➔ СТР. 7
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тенциал наших регионов, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Все шесть регионов, 
которые объединяет эта трас-
са, получат огромные плюсы.
В ходе строительства трассы 
были возведены несколько 
крупных инфраструктурных 
объектов. Например, под Ка-
занью построили мост через 
Волгу. Поездка по нему для 
местных жителей будет бы-
стрее и дешевле, чем паром-
ная переправа. В перспективе 
трасса М-12 «Восток» станет 
одним из основных участков 
международного транспорт-
ного маршрута «Россия». 
В 2024 году ее продлят до Ека-
теринбурга, а в 2025-м — до 
Тюмени.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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МЭР О НОВОГОДНИХ 
МЕРОПРИЯТИЯХ ➔ СТР. 2
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Весело провести зимние каникулы приглашают парки и фестивальные площадки

Гармонию нужно строить каждый день, по кирпичикам

Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) поделился 
в соцсетях, какие новогодние 
мероприятия запланированы 
в столице, рассказал о про-
грамме реновации в ТиНАО 
и развитии территории, при-
легающей к МЦД-3. Кроме 
того, в своем личном блоге 
глава города сде-
лал публикацию 
об итогах пяти лет 
работы Москов-
ского инноваци-
онного кластера.

На зимних канику-
лах в Москве прой-
дет около 200 круп-
ных мероприятий. Сам Новый 
год можно встретить в 21 пар-
ке. Гостей ждут, например, 
в Парке Горького, в «Соколь-
никах» и в саду «Эрмитаж».
— В музеях будет порядка 
50 новогодних мероприятий, 
в том числе «Пушкинская ел-

ка» в Государственном музее 
Пушкина, интерактивная се-
мейная программа по сказке 
«Теплый хлеб» в Музее Пау-
стовского, выставка «В ожида-
нии чуда» в музее-заповедни-
ке «Коломенское» и другие, — 
написал Сергей Собянин. 
В городских театрах сыграют 
около 40 спектаклей, посвя-
щенных зиме, Новому году 
и Рождеству. Новогодние 
представления для школьни-
ков также пройдут в Гостином 

Дворе. Тематиче-
ские мероприя-
тия — спектакли, 
встречи с Дедом 
Морозом и Сне-
гурочкой, мастер-
классы — подгото-
вили для юных мо-
сквичей сотруд-
ники библиотек 

и культурных центров.
Зарядиться новогодним на-
строением уже сейчас можно, 
заглянув на площадки фести-
валя «Путешествие в Рожде-
ство». Там же все желающие 
могут присоединиться к ак-
ции «Москва помогает».

В гости к Деду Морозу
Пообщаться с зимним вол-
шебником можно будет 
в усадьбе Деда Мороза. Всех, 
кто верит в сказку, ждут 
30 и 31 декабря.

Кроме того, в конце декабря 
в Москве впервые заработают 
три филиала усадьбы Деда 
Мороза. У каждого из них 
будет своя тематика. Так, 
в Измайловском парке оформ-

лением филиала занимается 
команда Снежной королевы. 
В ландшафтном парке «Мити-
но» за основу взяли сказку 
«Морозко». А в парке Олим-
пийской деревни воссоздадут 

заснеженную деревню, из-
вестную всем по мультфильму 
«Простоквашино».
— Новые филиалы дополняют 
основную Московскую усадь-
бу Деда Мороза на террито-
рии музея-заповедника «Кузь-
минки-Люблино», — подчер-
кнул Сергей Собянин.
Продолжает работать почта 
Деда Мороза. В этом году по 
всему городу установили боль-
ше 150 почтовых ящиков, куда 
можно опустить заветное 
письмо, адресованное зимне-
му волшебнику. Они стоят не 
только в парках, но и, напри-
мер, на десяти станциях метро, 
на ВДНХ, в Музее Победы и Те-
атре кукол имени Образцова. 

Детсад рядом с домом
В Новой Москве продолжают 
строить дома по программе 
реновации, а вместе с ними 
и социальные объекты. Так, 
детские сады появятся в селе 
Остафьево, деревне Яковлев-
ское, поселке Коммунарка 
и поселении Десеновское.
— В Филимонковском поселе-
нии инвесторы возведут сразу 

два детсада, а также учебный 
корпус рядом с деревней Ма-
рьино, — добавил Собянин.
В Троицке появится взрослая 
поликлиника. В поселении 
Мосрентген и в деревне Стол-
бово построят два спортив-
ных комплекса. В Столбове 
также будет школа искусства, 
а в Рассказовке — новый куль-
турно-досуговый центр.
— В программу реновации 
в ТиНАО включено 249 домов, 
в которых проживают свыше 
22,1 тысячи москвичей, — на-
помнил Сергей Собянин.

План утвержден
Столичные власти утверди-
ли планировку еще од-
ной территории, прилегаю-
щей к МЦД-3. Рабочие приве-
дут в порядок участок от стан-
ции Рижская до реки Яузы.
— Проект предусматривает 
строительство современного 
городского вокзала МЦД-3 
«Митьково» и реконструкцию 
прилегающей улично-дорож-
ной сети, — сообщил мэр.
Также построят надземный 
переход через железнодорож-

ные пути, гостиницу и обще-
ственно-деловой центр.

Поддержка инноваций
Объем инвестиций в эконо-
мику Москвы за девять меся-
цев 2023 года составил 4 трил-
лиона рублей. Это на 6,6 про-
цента больше, чем за такой же 
период прошлого года.
Инвесторы вкладывают сред-
ства не только в производ-
ство, строительство и благоу-
стройство, но и в инновации. 
Чтобы поддержать всех, кто 
хочет создавать новый про-
дукт или услугу, пять лет на-
зад организовали Москов-
ский инновационный кластер 
и запустили цифровую плат-
форму i.moscow. Сегодня она 
объединяет более 150 тысяч 
пользователей.
— Платформа i.moscow стала 
единым окном взаимодей-
ствия города, бизнеса и нау-
ки, — подчеркнул мэр.
Начиная с 2019 года развитие 
получили более 8000 иннова-
ционных проектов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Руководитель Департамента 
развития новых территорий 
города Москвы Владимир 
Жидкин уверен: даже в ра-
бочей рутине есть место 
для творческого подхода. 
Глава столичного ведом-
ства рассказывает, как про-
ходит его рабочая неделя 
и чем он увлекается в сво-
бодное время.

Владимир Жидкин отмечает: 
как и у всех, его жизнь делится 
на две части — дом и работа. 
Причем второй отдается самая 
значительная часть времени. 
В будни, а порой и в выходные 
это быстрое включение в рабо-
чие процессы с самого утра: 
иногда с 7 часов, а порой 
и раньше. Руку на пульсе мо-
сковских изменений нужно 
держать постоянно. 
— Но главное: и на работу, 
и домой нужно идти всегда 
с удовольствием, — подчерки-
вает Владимир Федорович. 
Секрет, по его мнению, 
прост — сплоченный коллек-
тив и внутренний настрой по-

могают находить даже в ру-
тинных задачах искру вдох-
новения.
— Знаю, что все мы — коман-
да, — отмечает Владимир 
Жидкин. — Да и к решению 
задач подходить лучше не ша-
блонно, а, как принято сейчас 
говорить, креативно. Именно 
это и говорю коллегам. 
Рабочая повестка у Владими-
ра Жидкина каждый день раз-
ная. На контроле у него и воз-
главляемого им ведомства — 
развитие огромных террито-
рий, которые более 11 лет 
назад стали Новой Москвой. 
— Обо всем докладываем мэ-
ру Сергею Собянину и главе 
Стройкомплекса Андрею 
Бочкареву, — рассказывает 
Владимир Жидкин. — В нача-
ле недели проходят совеща-
ния, где я и мои коллеги — 
главы других профильных 
департаментов отчитывают-
ся по итогам прошедшей не-
дели и говорят о планах на 
новую. Смотрим и в буду-
щее — ведь планы у строите-
лей самые долгосрочные.

Часто приходится выезжать 
на новые территории — раз-
витие самых молодых округов 
зависит от того, какие реше-
ния принимают город и инве-
сторы.
— Это всегда совместная дея-
тельность, — подчеркивает 
Владимир Жидкин.
В течение дня могут прохо-
дить встречи и совещания 
с инвесторами, на которых 
власти и девелоперы разби-

рают строительство конкрет-
ных объектов. 
— Ведь создаем город будуще-
го сегодня! — добавляет глава 
департамента.
Хватает рутины и в кабинете. 
В здании в Романовом переул-
ке проходят совещания с за-
местителями, коллегами из 
других ведомств. Разобрать за 
день нужно и документы. 
— Хорошо, что многие есть 
в электронном варианте. 

И тогда все необходимое мож-
но смотреть в машине, по пу-
ти, — отмечает Владимир 
Жидкин.
Рабочий день, по его словам, 
может закончиться и поздно 
вечером. Строители работают 
сутки напролет. Выдерживать 
высокий рабочий темп помо-
гают спортивные увлечения. 
У Владимира Федоровича их 
несколько: айкидо, конный 
спорт, а в последние годы еще 
и хоккей. 
— В айкидо добился черного 
пояса, а в конный спорт привел 
много друзей и родных. Напри-
мер, учу свою внучку, — рас-
сказывает Владимир Жидкин. 
Именно так и строится — 
в прямом смысле — гармония, 
когда работа, дом, увлечения 
создают кирпичики для проч-
ного и счастливого настояще-
го. При этом любому человеку 
всегда важно возвращаться до-
мой. Даже поздно вечером, по-
сле трудного рабочего дня.
— Дома, среди родных ком-
фортно всегда, — признается 
Владимир Жидкин. — Это 
большое счастье, что мой день 
начинается с близкими и с ни-
ми же заканчивается. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

16 декабря. Актеры Евгений Задорин, Ярослава Жукова, Екатерина Морозова и Дарья Иванова 
(слева направо) встречают гостей фестиваля «Путешествие в Рождество» на Манежной площади

Ажурные часы у входа 
в Парк Горького, возле 
Крымского моста 
отсчитывают время 
до Нового года

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Родной район дарит 
вдохновение

Художница Анастасия Лео-
нова, автор коллекции ват-
ных миниатюр «Я русский! 
Соотечественники, изменив-
шие мир», рассказала «ВМ», 
что вдохновляет ее во время 
работы. 

Идея проекта по созданию 
коллекции принадлежит цен-
тру ремесел «Семейные тра-
диции».
— Я с удовольствием решила 
принять участие в нем и ра-
ботала с большим воодушев-
лением, — говорит Анаста-
сия Леонова. — Считаю, что 
подрастающему поколению 
важно знать и ценить нашу 
богатую культуру. И рассма-
тривая персонажей коллек-
ции, узнавать, кем были эти 
люди — наши соотечествен-
ники, которые прославили 
нашу страну в области лите-
ратуры, науки, искусства 
и навсегда вписали свои име-
на в мировую историю. 
У каждого персонажа коллек-
ции можно найти специаль-
ные «зацепочки», которые от-
сылают к интересным исто-
рическим фактам. Создавая 
их, как любому творческому 

человеку, Анастасии требова-
лось вдохновение, чтобы ра-
бота шла легко. 
— Мое место силы — Ар-
бат, — поделилась она. — 
Здесь я появилась на свет, 
и, думаю, необычная творче-
ская атмосфера этого района, 
заполненного музыкантами, 
художниками, поэтами, ко-
торую я впитала с детства, на-
всегда отложила отпечаток 
на мою личность. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

21 декабря. Руководитель Департамента развития новых 
территорий Владимир Жидкин в своем кабинете

В эксклюзивную коллек-
цию вошли миниатюрные 
фигурки Ильи Репина, 
Дмитрия Менделеева, 
Надежды Дуровой, Анны 
Павловой, Александра 
Пушкина, Ивана Крузен-
штерна, Петра Чайковско-
го, Льва Толстого, Ивана 
Крылова, Александра Су-
ворова, Константина Ци-
олковского, Александра 
Вертинского.

справка

Автомобилистам рекомендуют 
выбирать городской транспорт

Вчера руководитель Центра 
организации дорожного 
движения Москвы Михаил 
Кизлык подвел итоги года 
и поделился прогнозом за-
груженности дорог в пред-
новогодние дни. 

В среднем в сутки за 11 меся-
цев этого года по столице пе-
редвигалось около 2,84 мил-
лиона автомобилей, что на 
4 процента меньше, чем в про-
шлом году. По словам главы 
ЦОДД, это самый низкий по-
казатель за последние 5 лет, 
а по сравнению с 2019 годом 
среднесуточное количество 
машин на дорогах уменьши-
лось на 230 тысяч.
— Это связано с ростом попу-
лярности городского транс-
порта Москвы. Большими 
темпами вводятся новые 
станции метро, МЦД, разви-
вается сеть выделенных по-
лос, такси и сервис кратко-
срочной аренды машин, — от-
метил он. — Создается доступ-
ная альтернатива личному 

автомобилю — городской 
транспорт с каждым годом 
становится удобнее, комфор-
тнее и привлекательнее. Поч-
ти 70 процентов поездок осу-
ществляется на городском 
транспорте.
Михаил Кизлык также сооб-
щил, что в преддверии Нового 
года пик роста поездок на лич-
ных автомобилях прогнозиру-
ется 22–29 декабря. 
— Ожидаем, что в течение дня 
по городу будут перемещаться 
в среднем около 2,9 миллиона 
машин, — сказал он. — В дни 
с высокой интенсивностью 
с 16:00 будут менять режим 
работы светофоров с приори-
тетом для организации ком-
фортного выезда из центра 
города. Мы также усилили 
взаимодействие с коллега-
ми из ГАИ и коммунальных 
служб для оперативного реа-
гирования во время ухудше-
ния погодных условий.
Руководитель ЦОДД Москвы 
также призвал владельцев 
личных автомобилей в пред-
новогодние дни отдавать 
предпочтение общественно-
му городскому транспорту.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

СЕЗОН досье
Владимир Жидкин ро-
дился в 1963 году в Са-
ранске. В 1985 году 
окончил Мордовский 
ордена Дружбы народов 
госуниверситет имени 
Огарева. Трудовую дея-
тельность начинал ма-
стером строительного 
участка. Позже был 
старшим прорабом стро-
ительного участка, глав-
ным инженером, заме-
стителем директора 
по производственным 
вопросам. Возглавлял 
строительные компании 
в Мордовии. С начала 
2000-х годов в разное 
время занимал должно-
сти заместителя мини-
стра строительства Мо-
сковской области, зам-
председателя прави-
тельства Московской 
области. На должность 
главы Департамента 
развития новых терри-
торий Москвы назначен 
в 2012 году. Кавалер ор-
дена Ивана Калиты.

13 ноября. Анастасия Леонова с персонажами своей 
коллекции — Константином Циолковским и Анной Павловой П
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Создать самому 
новогоднее чудо

Новый год все ближе. И да-
же взрослые в это время, 
словно дети, предвкушают 
получение подарков и верят 
в чудо. «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
как они выбирают подарки 
для родных и близких. 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Выбрать подарки помогает 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество». Здесь столько 
идей для подарков: вещи руч-
ной работы, игрушки народ-
ных промыслов и, что меня 
еще больше порадовало, — 
есть продукция московских 
брендов! Глаза разбегаются, 
с пустыми руками не уйти! 
Кстати, не забудьте, что в рам-
ках фестиваля «Путешествие 
в Рождество» можно найти по-
дарки не только родным 
и близким, но и поздравить 
участников СВО.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА Г. МОСКВЫ

Предстоящие новогодние 
праздники все мы независимо 
от возраста ждем с детским 
нетерпением и очень рассчи-
тываем, что новый год прине-
сет нам много радости, сча-
стья и любви. Пожалуй, это 
главные подарки. Когда мои 
сыновья были школьниками, 
писали письма Деду Морозу. 
Запомнилось, как несколько 
лет назад сын Матвей попро-
сил набор инструментов. Пи-
сем было два. Деду Морозу 
папы заказал аккумулятор... 
а Дед Мороз мамы должен был 
положить под елку паяльник. 
Так и выбирали подарки — 
с помощью волшебства. Сей-
час старших детей уже можно 
спросить о том, чего хотят. 
Они большие, взрослые, само-
стоятельные. А младшую доч-
ку еще ждет свое новогоднее 
чудо. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ 
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Всегда прислушиваюсь к то-
му, что говорят мои близкие 
и друзья, узнаю, какие у них 
есть потребности. Иногда ма-
ленький, но очень нужный по-
дарок гораздо важнее, чем 
вещь, которая дорого стоит, 
однако не попадает в круг ин-
тересов человека. А вот дет-
ские мечты люблю исполнять 

дословно, обращая внимание 
на то, какие обстоятельства 
изумляют маленького челове-
ка. Например, письмо Деду 
Морозу отправили в этом году 
через холодильник. В ответ, 
забрав письмо из морозиль-
ной камеры, главный ново-
годний волшебник страны 
оставил любимую сладость 
для дочки. Она очень долго 
удивлялась: ну откуда Дедуш-
ка Мороз знает, какие конфе-
ты она любит!

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Близким я люблю делать по-
дарки не по поводу и не 
к праздникам, а по ситуации, 
если чувствую, что есть необ-
ходимость в чем-то, делаю по-
дарок, не дожидаясь повода. 
Возможно, это прагматичный 
подход, но так уж сложилось.
Ну а на Новый год стараюсь 
делать подарок немножко 
в расчете на себя. Как это? На-
пример, выбираю интерес-
ные мне спектакль, концерт 
или выставку и приглашаю на 
это действо близких. 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Выбор подарка на Новый год 
для меня — самый приятный 
ритуал. Я очень люблю да-
рить их людям, подбирать 
так, чтобы учитывать интере-
сы человека и делать каждый 
подарок персонализирован-
но. Однажды я подбирала по-
дарок своей подруге — она 
увлекалась изготовлением 
свечей, поэтому ей нужно бы-
ло раздобыть специальные 
ингредиенты. Тогда, помню, 
пришлось даже связываться 
с поставщиками из других 
стран! Но в итоге мне удалось 
собрать классный набор и по-
радовать подругу, которая 
удивилась и обрадовалась 
моему подарку, отметила мои 
старания.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Я всегда стараюсь выбирать 
подарки, прислушиваясь 
к желаниям близких. Конеч-
но, стараюсь проявить ориги-
нальность, исходя из интере-
сов человека. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Места волшебной 
силы праздника
Москва сияет огнями. Ее улицы нарядные, украшенные, 
блестящие. Главные символы праздника — новогод-
ние ели — установлены на площадях, в парках, на буль-
варах. Полюбуйтесь убранством лесных красавиц! «ВМ» 
составила список мест, где стоит побывать обязательно.

Участки в Бумажном про-
езде и на улице Нижняя 
Масловка ждет редеве-
лопмент по программе 
комплексного развития 
территорий. 
Как рассказал заммэра Мос-
квы Владимир Ефимов, вме-
сто устаревших офисно-ад-
министративных зданий 
здесь построят около 18 ты-
сяч «квадратов» обществен-
но-деловых объектов, вклю-
чая магазины, кафе, отделе-

ния банков и спортзалы. Че-
рез железнодорожные пути 
построят переход. 

■
Студенты колледжей
и школьники столицы ста-
ли призерами соревнова-
ния «Кубок Мэра Москвы» 
по управлению беспилот-
никами. 
Воспитанник образователь-
ного комплекса «Воробьевы 
горы» Сергей Лаврентьев 
победил в соревнованиях 

по беспилотным авиацион-
ным системам «Кубок Мэра 
Москвы по БАС-2023». Он за-
нял первое место в номина-
ции «Гонки дронов». Студен-
ты третьего курса Москов-
ского колледжа бизнес-тех-
нологий Владислав 
Стебеньков и Артемий Гря-
дунов заняли второе и третье 
места. Они стали одними 
из лучших в области умения 
писать программы для бес-
пилотных аппаратов.

■
В Москве установили 
памятник хирургу Петру 
Герцену. 
Монумент появился на тер-
ритории Московского науч-
но-исследовательского он-
кологического института 
имени Герцена по адресу: 
2-й Боткинский проезд, 
дом 3. Его открытие приуро-
чили к 125-летию старейше-
го в Европе онкологического 
центра.

важно

Пунктов продажи елок становится больше с каждым годом 

Весь город перед праздни-
ками погружается в тради-
ционные предновогодние 
хлопоты. Однако основные 
городские задачи, такие, на-
пример, как развитие транс-
портной инфраструктуры, то-
же остаются актуальными. 

Открытие елочных базаров
В Москву уже завезено около 
50 тысяч елок. Всего Москва 
должна получить к Новому го-
ду более 300 тысяч елок. Тор-
говля елками начнется 24 де-
кабря в 96 пунктах. 
22 декабря 1938 года
В столице открылись елочные 
базары. 
— Они ежегодно функциони-
руют на территории Москвы 

с 20 по 31 декабря. Всего в этом 
сезоне действуют 245 разва-
лов. Узнать их просто: все не-
стационарные торговые объ-
екты имеют единый внеш-
ний вид, кото-
рый утвержден 
и используется 
с 2015 года и уже 
узнаваем горо-
жанами, — ска-
зал руководи-
тель Департа-
мента торговли 
и услуг Москвы 
Алексей Неме-
рюк. 
20 декабря 2023 года

■
Новогодние товары
Ряд московских рынков, Цент-
ральный, Зацепский, Большой 
колхозный и другие, открыли 
сегодня новогодние базары. 
Участвовать в новогодней тор-
говле приглашены колхозы 
и колхозники из-под Москвы.
25 декабря 1938 года

Новогодние ярмарки зарабо-
тали в Москве на площадках 
городского фестиваля «Путе-
шествие в Рождество». Жите-
ли и гости столицы смогут ку-

пить елочные 
игрушки ручной 
работы, столо-
вый текстиль, 
посуду, предме-
ты декора 
и много других 
товаров.
— «Путе шест-
вие в Рожде-
ство» — ново-
годняя тради-
ция столицы 

и популярнейшее событие 
«Московских сезонов». А еще 
это самый посещаемый зим-
ний фестиваль в России, объ-
единяющий миллионы мо-
сквичей и туристов. За празд-
ничным настроением не обя-
зательно ехать в центр, ведь 
площадки работают по всему 
городу. Посетители приходят 

вместе с семьей и друзьями, 
пробуют блюда фестивально-
го меню, присматривают су-
вениры родным и близким, — 
отметила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина.
20 декабря 2023 года

■
Оплата проезда
Единый проездной билет, даю-
щий право проезда в трамва-
ях, автобусах, троллейбусах 
и метро, сдан в печать. В конце 
декабря типография должна 

выпустить первую партию та-
ких билетов.
23 декабря 1938 года
Время не стоит на месте,
и в Москве появляются новые 
способы оплаты проезда. 
Больше тысячи турникетов 
в столичном транспорте под-
ключены к системе оплаты 
по биометрии. Ожидается, 
что биометрия будет доступна 
на всех видах транспорта.
— По просьбам пассажиров 
увеличиваем в городском 
транспорте количество турни-
кетов, которые подключены 
к системе. Нам важно сделать 
российский безопасный пла-
тежный сервис максимально 
доступным, а пользоваться 
биометрией или нет — решает 
только сам пассажир, — сказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта Максим 
Ликсутов.
13 декабря 2023 года

Главной городской газете исполнилось 100 лет. В честь векового юбилея представляем вам цикл публикаций, в которых на основе материалов, опубликованных в «Вечерней 
Москве» в разные годы, попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

21 декабря 1988 года. На елочный базар на Вятской улице 
завезли около 700 деревьев самых разных размеров

наш век
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Зарядитесь хорошим настроением 

Вчера центры государствен-
ных услуг «Мои документы» 
анонсировали свою новогод-
нюю программу мероприя-
тий. Как городские социаль-
ные учреждения создают мо-
сквичам праздничное на-
строение, узнала «ВМ».

В предновогодние недели го-
рожане стараются завершить 
все дела, в том числе и по 
оформлению нужных доку-
ментов, поэтому центры гос-
услуг особенно востребованы 
в это время. 
— Мы стараемся сделать по-
сещения максимально ком-
фортными и удобными. Офи-
сы «Мои документы» меняют 
представление о получении 
госуслуг: квалифицирован-
ные и улыбчивые сотрудники 
находят индивидуальный 
подход к каждому посетителю 
и оперативно решают возни-
кающие ситуации, — отмети-
ла заместитель директора 
по связям с общественностью 
и внутрикорпоративным ком-
муникациям центров госуслуг 
Москвы Кристина Сироти-
нина.
Она рассказала, что к Новому 
году все центры госуслуг укра-
сили, расположили в них фо-
тозоны, а в разнообразной 
новогодней программе лю-
бой желающий найдет себе 
активность по душе. Отдель-
ное внимание в программе 
уделено самым маленьким 
посетителям, ведь часто роди-
тели берут их с собой в центр 
госуслуг. Для них подготови-
ли мастер-классы и авторские 
чтения.
— А во флагмане САО откры-
лась уникальная выставка 
елок. Здесь представлены елки 
центров госуслуг, ГИБДД, Де-
партамента здравоохранения, 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
и Главархива. Пушистые кра-
савицы украшены тематиче-
ским игрушками и уже радуют 
москвичей, — добавила стар-
ший специалист флагманско-
го центра госуслуг САО Кри-
стина Пущаева. 
С 22 декабря стартуют дет-
ские новогодние чтения 
в центрах госуслуг. Авторы со-
временных книг для самых 
маленьких прочитают отрыв-
ки из своих произведений 
в конференц-залах флагманов 
САО и ЦАО. 23 и 24 декабря 
флагманские офисы посетит 
Дед Мороз, который раздаст 
детям подарки. Во всех цен-
трах госуслуг с 25 декабря на 
елке будущих достижений 
предлагают разместить от-
крытку с обещаниями самому 

себе и целями на следующий 
год. 27 декабря с 18:00 до 
20:00 во флагманском офисе 
ЮВАО пройдет мастер-класс 
по росписи новогодних таре-
лок — участники смогут рас-
писать тарелочку акриловы-
ми красками в праздничном 
стиле.
28 декабря с 14:00 до 15:00 во 
флагмане ЮЗАО состоится 
мастер-класс по 
изготовлению но-
вогоднего светиль-
ника. Завершит 
программу мастер- 
класс по изготов-
лению свечей во 
флагмане ЮАО. Он 
пройдет 29 дека-
бря с 14:00 до 
15:00. 
В центрах госуслуг 
предупредили, что 
на мероприятия 
нужна регист рация. 
Новогоднее настроение соз-
дают и маленьким пациентам 
детских больниц Москвы. 
— Самый долгожданный 
праздник для детей — Новый 
год. К сожалению, не все мо-
гут встретить его дома в окру-
жении близких, некоторые 
должны провести зимние ка-
никулы в больничных пала-
тах. Конечно, мы не можем 
оставить юных пациентов без 
праздника. Для нас очень важ-
но, чтобы дети, которые ка-
нун и сам Новый год проведут 
не дома, чувствовали нашу 

заботу и внимание. Так, в сто-
лице началась уже ставшая 
традиционной «Добрая елка 
мэра Москвы». В этом году она 
пройдет в детских больницах 
и их филиалах, всего по 22 
адресам, — сообщила заммэ-
ра Москвы по вопросам соц-
развития Анастасия Ракова.
Маленьких пациентов ждут 
театрализованные представ-

ления, анимационная про-
грамма, игры у елки, творче-
ские мастер-классы. Для ре-
бят подготовлено более 
7,5 тысячи подарков. 
— Также до 29 декабря ребят 
ждет новогодний десант Де-
дов Морозов и Снегурочек. 
Главные волшебники выса-
дятся на крыши пяти детских 
больниц и, спустившись вниз 
при помощи альпинистского 
снаряжения, поприветствуют 
детей через окна больничных 
палат, даря праздничное на-
строение и веру в чудо, — рас-
сказала она.

Готовятся встретить 2024-й 
год и в центрах московского 
долголетия. Участники твор-
ческих клубов создают елоч-
ные игрушки, шьют скатерти 
и салфетки. В кулинарной сту-
дии собирают полезное ново-
годнее меню, меняя классиче-
ские рецепты на новый лад. 
Театральные клубы ставят по-
становки и организуют куль-
турные программы. Во всех 
центрах московского долголе-
тия уже установили елки, там 
играет новогодняя музыка. 
Пространства работают до 
20:00 31 января и приглаша-
ют всех гостей чувствовать 
себя как дома.
Замглавы Департамента тру-
да и социальной защиты насе-
ления Москвы Владимир Фи-
липпов уточнил, что центры 
московского долголетия бу-
дут работать все новогодние 
праздники с 2 января. 
— Благодаря этому москвичи 
старшего поколения, которые 
привыкли к активному образу 
жизни, смогут провести вы-
ходные с пользой в кругу дру-
зей, — поделился он. — В цен-
трах пройдут мастер-классы, 
кинопросмотры, выступле-
ния творческих коллективов 
и другие мероприятия, а для 
тех, кто не хочет прерывать 
тренировки и обучение, про-
должатся занятия с педагога-
ми в группах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

21 декабря. Старший специалист флагманского центра госуслуг САО Кристина Пущаева рядом 
с выставкой елок разных ведомств: ГИБДД, Департамента здравоохранения, «Моих документов»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Центры 
госуслуг 
посетит 
Дед Мороз
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4000
световых конструкций
в Москве

1000
искусственных елей
украсили город

25 м
высота ели 
на Соборной площади

НОВОГОДНИЕ ЦИФРЫ

По данным портала mos.ru

ТОП7 МЕСТ С НЕОБЫЧНЫМИ НОВОГОДНИМИ ЕЛКАМИ

Триумфальная площадь

м. «Третьяковская»

Ул. Кузнецкий Мост

Ул. Тверская, 13

Соборная площадь

ВДНХСеверный 
речной вокзал

На территории 
ВДНХ проходит 
выставка «Елки 
России»

У выхода из станции метро 
«Третьяковская» установили 
елку, украшенную изобра-
жениями архитектурных 
памятников Москвы

Елка появилась 
и у центрального 
фасада москов-
ской мэрии 

Лесная красавица 
украшает Соборную 
площадь Кремля. Главную 
елку страны нарядили 
шарами, гирляндами, 
бусами, светодиодными 
огнями
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Контрнаступление врага
оказалось провальным 

Российские войска успешно 
ведут активную оборону, 
уверенно удерживают рубе-
жи на всей линии боевого со-
прикосновения, постоянно 
расширяют зоны контроля 
на всех направлениях. Про-
тивнику непрерывно нано-
сится огневое поражение, не 
позволяющее ему продви-
нуться вперед. Об этом вчера 
рассказал Валерий Гераси-
мов в ходе брифинга для ино-
странных военных атташе по 
итогам деятельности Мини-
стерства обороны РФ в 2023 
году. Он добавил, что основ-
ной задачей вооруженных 
сил в этом году было отраже-
ние контр наступления груп-
пировки ВСУ, которая плани-
ровала лишить Россию сухо-
путного коридора в Крым. 
— Замыслом про-
тивника предусма-
тривалось к исходу 
15 суток наступле-
ния блокировать 
Мелитополь. В по-
следующем нас-
тупать с выходом 
к побережью Азов-
ского моря, городу 
Мариуполю и границе с Кры-
мом, — рассказал Валерий 
Герасимов.
Генерал подчеркнул, что це-
ной колоссальных потерь 
украинские войска смогли 

лишь незначительно продви-
нуться и не сумели преодо-
леть даже тактическую зону 
российской обороны. По сло-

вам Валерия Гера-
симова, за полгода 
на всех направле-
ниях вооружен-
ные силы Украины 
потеряли около 
160 тысяч человек, 
более 3000 танков 
и бронемашин, 
почти 150 самоле-

тов и вертолетов.
— Широко разрекламирован-
ное Украиной и ее натовски-
ми союзниками контрнасту-
пление провалилось, — резю-
мировал генерал. 

Военно-политическая обста-
новка в мире претерпевает 
масштабные изменения, фор-
мируется многополярный 
мир, а гегемония США и их со-
юзников уходит в прошлое. 
— Вашингтон любой ценой 
стремится сохранить запад-
ноцентричную структуру по-
строения миропорядка, обе-
спечить глобальное домини-
рование и возможность дик-
товать условия остальным 
странам, подавляя их закон-
ные интересы в сфере безо-
пасности, — сказал генерал.
Он добавил, что безответ-
ственная политика США при-
вела к витку эскалации обста-
новки на Ближнем Востоке. 

— Так, многолетнее палести-
но-израильское противостоя-
ние вылилось в открытое во-
оруженное противоборство 
с многочисленными жертва-
ми среди мирного населения 
с обеих сторон. В настоящее 
время количество погибших 
исчисляется десятками тысяч 
человек, а перспективы урегу-
лирования конфликта весьма 
туманны, — сообщил Валерий 
Герасимов. 
Он подчеркнул, что Россия 
продолжает курс на развитие 
всеобъемлющего стратегиче-
ского партнерства с Китаем 
и Индией, налажено активное 
всестороннее взаимодей-
ствие с КНДР. Особое внима-

ние уделялось закреплению 
надежных и взаимовыгодных 
отношений в рамках Союзно-
го государства, ОДКБ, СНГ, 
а также с дружественными го-
сударствами из АТР, Африки, 
Ближнего Востока и Латин-
ской Америки.
— Санкции США против РФ 
привели к продовольственно-
му кризису в Африке, что при-
вело к усилению социальной 
напряженности, недоволь-
ству общества правящими ре-
жимами, эскалации внутрен-
них вооруженных конфлик-
тов и смене власти в ряде госу-
дарств,— сказал Герасимов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Валерий Герасимов сооб-
щил, что силы ПВО ВС РФ
с начала года уничтожили 
свыше 6,3 тысячи воз-
душных целей, в том чис-
ле более 4,6 тысячи бес-
пилотников. Также рос-
сийские военные нанесли 
удары высокоточным ору-
жием большой дальности 
примерно по  1,5 тысячи 
объектов, включая обо-
ронные предприятия 
и критически ва жные во-
енные объекты.

кстати

Российские вой-
ска в зоне СВО 
постоянно рас-
ширяют зоны 
контроля на всех 
направлениях. 
Об этом вчера 
заявил началь-
ник Генштаба 
ВС РФ Валерий 
Герасимов 
(на фото внизу). 

важно 

Нам пора искать 
новых героев

Многие негодуют, а мне смешно. На 
фото — «городские сумасшедшие». По-
толстевшая Собчак в обтягивающей 
хламиде. Бабушка Лолита в черном 
кружевном белье и белых колготках, 
Дима Билан в сетчатой водолазке...
Так в одном из московских клубов про-
ходила «голая вечеринка», которую 
устроила блогерша Настя Ивлеева, ко-
торая из «Орла и решки». На свои чер-

ные стринги она нацепила изумруд и бриллианты ценой 
в 23 миллиона рублей. Филипп Киркоров отплясывал 
в сетке со стразами. Народ, можно понять, возмутился. 
«Пир во время чумы!», «Шоу уродов». «Кто-то прямо сейчас 
сражается, а кто-то дурью мается!», «Всех бы их в этих на-
рядах погрузить в грузовик и на передовую», «Это ад и чер-
ти. А Ивлеева — дьяволица», «С жиру бесятся», «Позор ка-
кой…», «Ребята гибнут за их шкуру» — это самые мягкие 
из комментариев в соцсетях. А чего мы, собственно, воз-
мутились? И в отношении кого? У YouTube-канала «Осто-
рожно: Собчак» 3,5 миллиона подпис-
чиков. Филипп Киркоров в любом го-
роде — от Москвы до райцентра — со-
берет стадион. У Ивлеевой в одной 
запрещенной соцсети 18,1 миллиона 
подписчиков. Да, они, возможно, «уро-
ды» и с «жиру бесятся», но это — попу-
лярнейшие в России люди. Кумиры. 
И возмущаться нужно не тем, что они 
в разгар СВО и Рождественского поста 
устраивают вакханалию — законом 
это не запрещено. У нас свободная 
страна — и в хорошем, и в плохом 
смысле. Возмущаться стоит другим — 
что у россиян, нас с вами, такие вот 
 ВИ Пы. Их ведь никто не назначал, 
правда? Мы сами их выбрали в «лидеры мнений». 
 Ес ли 18  миллионов 100 тысяч человек подписаны на Ив-
лееву, которая против СВО, но за стринги с брильянтами, 
то к кому вопрос? Уж точно не к Ивлеевой. Проблема не 
в «голой» вечеринке, она куда глубже. Мы больше 30 лет 
выращивали либеральное общество. Где человек, на кото-
рого стремятся равняться, не герой войны, проливавший 
за Родину кровь, а дурковатый Даня Милохин — потому 
что у него денег много. Неудивительно, что осенью про-
шлого года, когда началась мобилизация, пара миллионов 
как минимум потенциальных защитников ринулась на 
штурм Верхнего Ларса. Наше общество, увы, до сих пор 
расколото. Одни собирают помощь для ребят на фронте, 
другие идут в контрактники — Родину защищать, а третьи 
читают Ивлееву и завидуют ее стрингам. Мне кажется, 
нам очень нужна пересборка. Нужна новая точка отсчета 
и новое понимание, что круто, а что нет. Быстро это по-
нимание не придет. Слишком долго мы молились на мага-
зинные витрины. Слишком долго нашим храмом был тор-
говый центр. Слишком часто мы читали блог не Прилепи-
на, а Собчак. Но рано или поздно переосмысление прийти 
должно. Потому что ни спецоперация, ни санкции, ни 
противостояние с Западом быстро не кончатся. Давайте 
это поймем и начнем искать новых кумиров. Кстати... Бу-
дут ли Билан, Киркоров, Лолита, Глюкоза и другие гости 
«голой вечеринки» в Новогодних голубых огоньках? Если 
да, то новых кумиров можно и не дождаться.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россия может забрать иностранные 
замороженные финансовые активы

Прихожане храма активно подключились
к помощи защитникам Отечества 

Украинские националисты продолжают 
свои бесчеловечные атаки на мирное население 

Россия ответит на конфиска-
цию ее активов в Европе 
«симметрично». Об этом вче-
ра заявил министр финансов 
России Антон Силуанов 
(на фото).

Речь идет о заявлении, кото-
рое сделал Евросоюз 18 декаб-
ря. В новый пакет санкций 
включили возможность кон-
фискации российских финан-
совых активов. Это предложи-
ли для того, чтобы выплатить 
компенсации европейским 
компаниям, которые потеря-
ли собственность в РФ. 
Глава Минфина подчеркнул, 
что на территории России то-
же достаточно заблокирован-
ных активов нерезидентов, 
они находятся на счетах типа 
«С». (Этот вид банковского 
счета ЦБ создал в 2022 году 
для иностранцев, чтобы пре-
дотвратить вывод денежных 
средств и активов из России 
резидентами недружествен-
ных стран.) По словам Силуа-

нова, у России остаются обя-
зательства по бумагам и диви-
дендам перед иностранными 
контрагентами из недруже-
ственных стран.
— Доходы от использования 
этих средств существенные, 
и точно так же могут быть ис-
пользованы, если будет при-
нято решение недружествен-
ных наших партнеров, — от-
метил Антон Силуанов.
Также Министерство финан-
сов России внесло в прави-
тельство перечень крупных 

компаний для возможной 
приватизации, в списке нахо-
дится примерно 30 компаний, 
где доля государства более 
50 процентов
— А большие деньги — это 
у нас акции крупных компа-
ний. Время обязательно дой-
дет. Можем часть такого иму-
щества реализовать в рынок. 
У нас много компаний, кото-
рыми под 100 процентов вла-
деет государство. Если част-
ник приходит, то работа этих 
компаний, как правило, улуч-
шается. Миссия стратегиче-
ская, поэтому, конечно, госу-
дарство будет владеть кон-
трольным пакетом, — доба-
вил Антон Силуанов.
Ранее глава Минфина предло-
жил правительству привати-
зировать 100 процентов го-
скомпании «Росспиртпром», 
в которую входят восемь заво-
дов в разных регионах России, 
проведя аукцион в этом году.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

В храме Всемилостивого 
Спаса в Воронове неравно-
душные жители собирают 
гуманитарную помощь участ-
никам спецоперации. Корре-
спондент «ВМ» узнал, какие 
вещи приносят прихожане.

Теплая одежда, продукты пи-
тания, консервные банки для 
окопных свечей, сухой душ, 
аптечка с медикаментами — 
все это сейчас требуется бой-
цам на передовой. По словам 
куратора по социальной рабо-
те храма Елены Топильской, 
после начала мобилизации 
многих местных ребят забра-
ли на фронт, и об их судьбе, 
к сожалению, ничего не из-
вестно. 
Поэтому приход решил объе-
диниться, чтобы сделать 
жизнь наших бойцов на пере-
довой чуть лучше.
— Сам пункт сбора вещей су-
ществует уже около двух лет. 
Прихожане храма активно 
вступают в число волонтеров, 

их уже более 300 человек, — 
рассказывает куратор. — Я же 
здесь по зову души и сердца. 
Стараюсь оказывать помощь 
нашим защитникам Отече-
ства, которые самоотвержен-
но бьются за свободу страны. 
Елена Топильская отмечает, 
что помимо вещей люди часто 
приносят трогательные пись-
ма со словами поддержки 
и благодарности военнослу-
жащим. Многие, особенно 
люди старшего поколения, 
оставляют денежные сред-
ства, на которые идет закупка 
необходимых товаров.
— Доставить вещи на своем 
автомобиле в зону боевых 
действий нам помогает свя-
щенник храма Успения Пре-
святой Богородицы в Алек-
сандрове поселения Щапов-
ское, отец Максим, — подчер-
кивает женщина. — Мы также 
шьем мешочки для тех, кто 
восстанавливается после тя-
желых травм в госпиталях. 
В них пациенты могут склады-

вать свои мыльные принад-
лежности.
В храме прихожане постоян-
но молятся о здравии солдат, 
добавляет куратор по соци-
альной работе. Именно связь 
с Богом и вера в наилучший 
исход событий способны по-
мочь им преодолеть все труд-
ности.
— Мы ждем наших героев жи-
выми и невредимыми домой. 
Я уверена, что победа будет за 
нами, — с надеждой произно-
сит Елена Топильская. — Ре-
бята должны знать, что мы, 
в тылу, готовы им помогать. 
Пенсионерка Галина Иванова 
посещает храм в Воронове 
почти каждый день. Она ве-
рит, что вскоре тяжелые вре-
мена для России обязательно 
закончатся: надо лишь на-
браться терпения и веры.
— Пусть беда обходит наших 
ребят стороной! — говорит 
Галина Иванова.  
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Украинские военные в ночь 
на 21 декабря обстреляли 
центр Донецка. Один из сна-
рядов попал в травматологи-
ческий центр. Об этом сооб-
щил исполняющий обязан-
ности министра здравоохра-
нения ДНР Дмитрий Гарцев.

Всего по Донецку украинские 
националисты за ночь выпу-
стили шесть ракет из реактив-
ных систем залпового огня. 
— В результате обстрела со 
стороны ВСУ травматологиче-
ского центра в Донецке ранено 
четыре человека, среди кото-
рых один сотрудник Республи-
канского травматологическо-
го центра, он находится в опе-
рационной. Всего пострадало 
пять отделений медучрежде-
ния, — рассказал Дмитрий 
Гарцев. — За ночь пострадали 
шесть медицинских работни-
ков. ВСУ сбросили взрывоо-
пасный предмет на машину 
скорой помощи, пострадали 
три медицинских работника, 

также под обстрел попал води-
тель 25-й городской больницы 
и в Горловке получили ране-
ния санитар и санитарка. 
В прошлый прилет по данному 
учреждению была повреждена 
крыша и отделение с магнит-
но-резонансной установкой. 
Однако тогда, как и сейчас, все 
будет оперативно восстанов-
лено.
Также на место происшествия 
прибыл замминистра здраво-
охранения Российской Феде-
рации Андрей Плутницкий. 
Он отметил равнодушие со 
стороны множества других 
стран на фоне регулярных 
атак ВСУ на медицинских со-
трудников. 
— Ночью произошла очеред-
ная атака нацистского режи-
ма. К сожалению, охота на 
российских медицинских ра-
ботников и организации про-
должается, — добавил Плут-
ницкий. — Однако удивляет 
спокойствие мирового сооб-
щества в отношении всех тех 

преступных действий, кото-
рые совершает украинский 
нацистский режим в отноше-
нии наших медицинских ор-
ганизаций и нашей системы 
здравоохранения. 
Кроме того, заместитель ми-
нистра отметил, что, несмотря 
на все существующие сложно-
сти и бесчеловечные атаки, 
в новых регионах РФ будет 
и дальше проходить развитие 
систем здравоохранения вме-
сте с выведением их на обще-
российский уровень.
Помимо этого, под удар укра-
инских радикалов в Донецке 
ночью попало троллейбусное 
депо на улице Щорса. Об этом 
рассказал мэр города Алексей 
Кулемзин. По предваритель-
ным данным, серьезно по-
вреждены или уничтожены 
несколько троллейбусов. Кро-
ме того, ущерб был нанесен 
контактной сети и зданию 
диспетчерской.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

19 декабря. Расчет реактивной системы залпового огня (РСЗО) «Град» в зоне проведения СВО. По данным Министерства обороны России, Вооруженные силы успешно 
ведут активную оборону и удерживают рубежи на всей линии боевого соприкосновения 

новости спецоперации

Задержаны несовершеннолетние диверсанты 
В Запорожской области сотрудники полиции и ФСБ за-
держали трех несовершеннолетних участников диверси-
онной группы. Их подозревают в организации терактов 
против местных властей, которые готовились по заданию 
Службы безопасности Украины. Об этом вчера сообщили 
в ГУ МВД по Запорожской области. В ведомстве уточнили, 
что в декабре 2022 года подозреваемые передали СБУ ко-
ординаты гостиничного комплекса «Привал охотника» 
в Мелитополе. В результате ракетного обстрела террито-
рии погибли два человека, еще трое получили ранения.
— Члены группы, которые называли себя «Черный сабо-
таж», по заданию своих кураторов с украинской стороны 
еще в 2022 году получили российские паспорта и зани-
мали активную пророссийскую позицию, — сообщили 
в ГУ МВД по Запорожской области. 
Параллельно с этим подозреваемые регулярно собирали 
и передавали сотрудникам СБУ разведывательную инфор-
мацию, подчеркнули в МВД. В частности, данные о пере-
мещении и расположении российских войск, а также ру-
ководителей, занимавших крупные посты в регионе. 
— За время своей деятельности они организовали не-
сколько террористических актов, покушаясь на жизнь 
различных должностных лиц, — добавили в ГУ МВД.
■
Разыскивают главу экстремистской организации 
Вчера МВД России объявило в розыск главу Фонда борь-
бы с коррупцией (признан в РФ экстремистской организа-
цией и ликвидирован) Марию Певчих (признана иноаген-
том). Ее разыскивают по статье Уголовного кодекса РФ, 
по какой именно — в ведомстве не уточнили. 
■
Суд оштрафовал иностранного агента 
Никулинский суд Москвы во второй раз оштрафовал писа-
теля Дмитрия Быкова (признан иностранным агентом) 
на 40 тысяч рублей за отсутствие маркировки иноагента 
в социальных сетях. Об этом вчера сообщили в пресс-
службе суда. Первый штраф писатель получил еще в июне 
за отсутствие маркировки иноагента на видеоролике. 
■
Сорвали ротацию противника 
Также в Запорожской области вчера подразделения груп-
пировки войск «Восток» Вооруженных сил РФ сорвали ро-
тации подразделений ВСУ в районах Новомихайловки, 
Старомайорского и Приютного. Об этом сообщил началь-
ник пресс-центра группировки Александр Гордеев. Кроме 
того, российские военнослужащие нанесли поражение 
опорным пунктам и скоплению живой силы противника 
в Новомихайловке, Парасковиевке и Константиновке. 
— Уничтожены полевой узел связи, два пункта временной 
дислокации. Помимо этого, противник за сутки потерял пять 
долговременных огневых точек, два пикапа и до 110 боеви-
ков убитыми и ранеными, — сообщил начальник пресс-
центра группировки «Восток» Александр Гордеев.
■
Дали отпор украинским штурмовикам 
На краснолиманском направлении вчера российские во-
еннослужащие нанесли поражение штурмовым груп-
пам ВСУ в районе Торского участка и Серебрянского лес-
ничества. Об этом рассказал начальник пресс-центра 
группировки войск «Центр» Александр Савчук.
— Потери противника составили до 180 военнослужащих. 
В ходе контрбатарейной борьбы вскрыто и подавлено 
около 20 артиллерийских расчетов украинских войск, — 
отметил Александр Савчук.

21 декабря. Штурмовики Су-25 нанесли удар по подразделениям ВСУ на донецком направлении. 
По данным Министерства обороны России, за минувшие сутки на этом направлении бойцы ВС РФ 
отразили 17 атак ВСУ, потери противника составили до 210 военнослужащих. Также солдаты 
уничтожили три пикапа украинских националистов и поразили самоходные артиллерийские 
установки, в том числе иностранного производства.
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ДМИТРИЙ ШИПИЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА ОТРЯДА 
ВОЕННОПАТРИОТИЧЕСКОГО 
ОБЪЕДИНЕНИЯ ПАМЯТЬ

По своему опыту скажу, 
что такая находка, как сол-
датский медальон, да еще 
в парке Москвы, — это что-то 
из разряда величайших чу-
дес! Молодому человеку 
очень повезло. Думаю, 
что скорее всего красноарме-
ец просто потерял свой же-
тон, например зацепившись 
за что-нибудь. Или споткнув-
шись. Ведь чаще всего такие 
вещи солдаты носили во вну-
треннем кармане штанов. 
И я не верю в то, что Алексей 
Егорович мог его просто вы-
кинуть или закопать. Да, есть 
много примет, связанных 
с медальонами. Но самые суе-
верные бойцы, которые счи-
тали, что могут погибнуть, 
просто не заполняли его. При-
нудить солдата это сделать 
никто просто не мог. А раз за-
писка заполнена — зачем же 
ее выкидывать?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Суд признал бывшего министра виновным
в отмывании денег

Вчера Преображенский суд 
Москвы приговорил к 12 го-
дам колонии бывшего мини-
стра по вопросам Открытого 
правительства РФ Михаила 
Абызова. Его признали вино-
вным в создании преступно-
го сообщества, незаконном 
предпринимательстве и от-
мывании денег.

По версии следствия, Михаил 
Абызов с соучастниками в пе-
риод с 2012 по 2014 год созда-
ли преступное сообщество 
и похитили у компаний «Си-
бирская энергетическая ком-
пания» («Сибэко») и «Регио-
нальные электрические сети» 
(«РЭС»)» более четырех мил-
лиардов рублей.
— Признать Абызова вино-
вным. Путем частичного сло-
жения наказаний и по сово-

купности преступлений окон-
чательно назначить ему нака-
зание в виде 12 лет лишения 
свободы с отбыванием в коло-
нии общего режима. В каче-
стве дополнительного наказа-
ния назначить штраф в разме-
ре 80 млн рублей, — говорит-
ся в приговоре.
Прокурор просил назначить 
бывшему чиновнику такое на-
казание: 19 лет и шесть меся-
цев колонии строгого режима 
со штрафом в 470 миллионов 
рублей, с запретом занимать 
должности на государствен-
ной службе в течение пяти 
лет. При этом 11 соучастни-
ков Абызова государствен-
ный обвинитель просил при-
говорить к срокам от семи до 
18,5 года колонии.
— Ранее в отношении подо-
зреваемых было возбуждено 
уголовное дело по нескольким 
статьям Уголовного кодекса 
РФ, в том числе «Организация 

преступного сообщества (пре-
ступной организации) или 
участие в нем», «Мошенниче-
ство», «Коммерческий под-
куп», «Незаконное участие 
в предпринимательской дея-
тельности», «Легализация (от-
мывание) денежных средств 
или иного имущества, приоб-
ретенных лицом в результате 
совершения им преступле-
ния, — рассказывает адвокат 
Евгений Шаламов. — Все эти 
преступления тяжкие, поэто-
му злоумышленникам и изби-
рали меру пресечения — за-
ключение под стражу».
Также потерпевшим ОАО 
«РЭС»заявлен гражданский 
иск к подсудимым на общую 
сумму 1,5 миллиарда рублей. 
Однако адвокаты сообщили, 
что их подзащитные невино-
вны, и попросили суд вынести 
оправдательный приговор.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Заснеженные усадьбы готовы
встречать гостей 
Сегодня в Москве стартовал 
фестиваль «Усадьбы Мо-
сквы. Зима». В его рамках 
пройдет более 400 меропри-
ятий. Корреспондент «ВМ» 
одной из первых познакоми-
лась с праздничной програм-
мой фестиваля.

Организаторы проекта пред-
лагают гостям столичных пар-
ков заглянуть в прошлое и по-
смотреть на то, как москвичи 
проводили зимние праздники 
в XVIII веке. Артисты в исто-
рических костюмах воссозда-
дут быт и культуру тех лет, во-
влекая посетителей в атмос-
феру старой Москвы. Фести-
валь открывается в Саду 
имени Баумана. Там для го-
стей подготовили бал-
маскарад, ледовое шоу, высту-
пления фигуристов, живую 
музыку и многое другое. 
— Фестиваль «Усадьбы Мо-
сквы. Зима» направлен в пер-
вую очередь на то, чтобы по-
пуляризировать культурно-
массовый отдых в наших за-
мечательных столичных 
парках, которые есть у нас 
в городе. И каждый год их 
только улучшают. Здесь мож-
но отлично провести вре-
мя, — рассказал актер куль-
турной программы фестиваля 
«Усадьбы Москвы. Зима» Ан-
тон Цедилин. — На мой 
взгляд, это совершенно пре-
красный досуг, потому что на-
род собирается, как на проме-
над. Это очень здорово, хочет-
ся, чтобы город был красивый 
и дальше расцветал.
Фестиваль объединил в себе 
несколько сезонов. Первый 
состоялся летом. На нем гости 
узнали, как проходили пикни-
ки и как были устроены до-
машние театры. 
В новом сезоне фестиваль объ-
единит не только бывшие за-
городные резиденции и дачи, 
но и усадьбы, расположенные 
в самом центре Москвы: особ-
няки Васильчиковой, Ржев-

ского–Лихачевых, Струйских 
и Мухиных. 
Мероприятия пройдут на 
15 исторических площадках. 
Например, сегодня же в усадь-
бе «Коломенское» организа-
торы подготовили для гостей 
потешные гулянья с зимними 
играми и забавами. Все жела-
ющие смогут попробовать мо-
сковский чай и познакомить-
ся с традициями чаепития на 
интерактивных самоварных 
станциях.
Также мероприятия пройдут 
в усадьбах «Кусково», «Любли-
но», «Воронцово» и других. 
— Мы к фестивалю «Усадьбы 
Москвы. Зима» подготовили 
театрализованную програм-
му. В сценарий включены тек-
сты Толстого, Достоевского. 
Мы начинаем открытие фе-
стиваля мини-спектаклем. 
Задача — завлечь людей 
в усадьбы. У нас будут литера-
турные чтения, спектакли, — 
рассказал актер культурной 
программы фестиваля «Усадь-
бы Москвы. Зима» Данила 
Дробиков. — Еще сегодня мы 
проведем шоу на льду — вы-
ступят фигуристы и танцоры. 
Мы очень рады принять уча-
стие в таком масштабном про-
екте.

Под Новый год организаторы 
фестиваля подготовили мно-
го интересных программ, ко-
торые погрузят гостей в эпоху 
зимнего романтизма. Меро-
приятия включают в себя раз-
личные мастер-классы, кон-
церты, интеллектуальный са-
лон и литературные чтения, 
парковый бал-маскарад, по-
тешные гулянья, музыкаль-
ный медиаэксперимент, ау-
диовизуальную иллюмина-
цию и новогоднюю почтовую 
станцию.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

21 декабря. Актер Данила Дробиков на предпоказе 
открытия фестиваля «Усадьбы Москвы. Зима»

Солдатский медальон 
вернулся к родным бойца

В зале Памяти и Скорби соби-
раются курсанты военно-
учебного центра Московского 
авиационного института (На-
ционального исследователь-
ского университета). В руках 
у одного из них развернутый 
и помещенный в рамку под 
стеклом фрагмент записки из 

медальона и сам футляр, в ко-
тором он находился. 
По словам руководителя сту-
денческого поискового отря-
да «Солдатский обелиск» 
Александра Грибовского, 
к ним обратился один из пяти-
курсников МАИ — Николай 
Шепко, который летом нашел 
эту реликвию.
— Мы узнали, что медальон 
принадлежал сержанту Смо-
ленскому Алексею Егорови-
чу, — говорит Александр Гри-
бовский. — Он жил в Москов-
ской области, сейчас это 
Одинцовский район. Мы на-
писали туда, и глава района 
дал нам контакты Галины Ле-
онидовны Богачевой — род-
ственницы героя, жене внука 
красноармейца. 
По словам поисковика, кроме 
медали «За оборону Москвы», 
есть и другой документально 
подтвержденный подвиг 
Алексея Смоленского.
— В самом конце войны в Гер-
мании фашистская авиация 
бомбила нашу автоколон-
ну, — говорит Александр Гри-
бовский. — И красноармеец 

сумел предотвратить взрыв 
боеприпасов. За этот подвиг 
он был награжден медалью 
«За боевые заслуги».
Руководитель студенческого 
поискового отряда уточняет, 
что за четыре года существо-
вания «Солдатского обели-
ска» они отыскали имена не-
скольких тысяч бойцов, защи-
щавших страну.
— Обычно на обелисках есть 
имена погибших, — говорит 
Александр Грибовский. — 
А в конце написано «неизвест-
ный», «неизвестный», «неиз-
вестный»... Мы хотим, чтобы 
количество таких надписей 
уменьшилось. 
По его словам, во времена 
пандемии студенты смогли 
по документам установить 
4000 имен солдат и офицеров 
в Словакии.
— А прошлой осенью в Герма-
нии, в районе Зееловских вы-
сот, нашли в архивах могилу, 
на которой значилось, что тут 
покоятся 128 человек. И толь-
ко одно имя было известно! За 
год мы смогли найти еще 
99 фамилий. Но наша работа 

все же не раскопки, а поиски 
в различных архивах, — отме-
чает Грибовский.
Хотя, по словам Николая Шеп-
ко, свою находку он сделал... 
во время прогулки по парку 
«Покровское-Стрешнево».
— Там проходили какие-то 
строительные работы. И око-
ло одного из прудов лежал ме-
дальон. Я сначала не поверил 
своим глазам! — рассказыва-
ет Николай Шепко. — Стал 
думать, что с ним делать.
Повредить футляр в кармане 
было страшно, поэтому сту-
дент попросил у прохожего 
пакет и насыпал туда немного 
земли, чтобы сделать некий 
«каркас».
— Дома аккуратно вскрыл на-
ходку — в ней была вода. Сама 
записка была не в лучшем со-
стоянии. Но по чуть-чуть, по 
фрагментам, стал ее восста-
навливать, — объясняет Ни-
колай Шепко. — Так удалось 
прочитать название деревни, 
из которой был призван сол-
дат, и год рождения.
А вот от имени сохранилось 
только начало «Алекс...». Это 

ведь мог быть как Александр, 
так и Алексей. Но благодаря 
поисковикам личность крас-
ноармейца была установлена, 
а родственники — найдены. 
— Остается только гадать, по-
терял боец свой медальон? 
Может, выкинул? Или зако-
пал, — рассуждает студент. — 
Есть такая солдатская приме-
та, что носить на себе меда-
льон — к верной гибели.
И вот в торжественной обста-
новке Галине передали семей-
ную реликвию. Для нее это 
стало неожиданностью.
— Мне позвонили из админи-
страции поселка Жаворонки 
с просьбой разрешить дать 
мой телефон поисковикам, — 
говорит она. 
По ее словам, самого Алексея 
Смоленского она никогда не 
видела.
— Знаю только, что он демо-
билизовался осенью 1945 го-
да. Вернулся домой. И даже 
был председателем колхо-
за, — рассказывает Галина Бо-
гачева.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

21 декабря. Студент-пятикурсник МАИ Николай Шепко передает родственнице сержанта Алексея Смоленского Галине Богачевой 
солдатский жетон и записку из него

Алексей Егорович Смо-
ленский — уроженец 
Подмосковья. Был при-
зван в Красную армию 
в августе 1941 года Зве-
нигородским райвоенко-
матом. За участие в боях 
за столицу осенью 
1941 года был удостоен 
медалей «За оборону Мо-
сквы» и «За боевые заслу-
ги». Алексей Егорович 
прошел всю Великую Оте-
чественную войну и демо-
билизовался из армии 
в сентябре 1945 года. 

справка

Вчера в Музее 
Победы прошла 
торжественная 
передача сол-
датского меда-
льона красноар-
мейца сержанта 
Алексея Смолен-
ского, прини-
мавшего уча-
стие в Битве 
за Москву. 

память
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ЛАРИСА АЗАРОВА
ЭКСКУРСОВОД ФЕСТИВАЛЯ 
УСАДЬБЫ МОСКВЫ. ЗИМА
Сад имени Баумана был открыт 
в 1920 году. Здесь постоянно 
были развлечения и гулянья. 
Название пошло от улицы, ко-
торая располагается недалеко 
от сада, его история уходит 
в далекое прошлое. В 2022 го-
ду после реставрации открыли 
грот «Бельведер». Он стал по-
следним присоединением к са-
ду. Грот был сделан из строи-
тельного мусора, оставшегося 
от усадебного дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Далекому от науки человеку разобраться, что 
там, на Солнце, происходит, сложно. Но о маг-
нитных бурях, кажется, осведомлены все. Про 
метеозависимость спросите любого — ответит 
без запинок, что это восприимчивость организ-
ма к изменениям погодных условий. В дождь 
хандрим, солнцу радуемся. Ну а если речь идет 
о «солнечных вспышках», хватаемся за голову 
в поисках признаков мигрени. Да и как не хва-
таться, если с начала ноября тема эта активно 
раздувается на различных информационных 
ресурсах. «Мощная магнитная буря буквально 
свалит с ног», «Декабрь переживут не все», 
«Аномально гигантская дыра на Солнце угро-
жает Земле», «Огромное солнечное пятно на-
правило свое «око» на нашу планету» — подоб-
ные заголовки, естественно, вызывают тревож-
ность. А информация, что аккурат в новогод-
нюю ночь землянам предстоит пережить не 
просто бурю, а сильный магнитный шторм, 
подлила масла в огонь. Но, как выяснилось, все 
не так страшно.

Научный подход

Новости об усилении магнитных вихрей появ-
лялись в течение всего уходящего года. Так, еще 
в марте информагентства сообщали, что «нашу 
планету накрыла мощнейшая магнитная буря, 
виной которой стала гигантская дыра на Солн-
це». Летом случилось затишье, а с начала октя-
бря ученые снова заговорили о предстоящих 
геомагнитных колебаниях. Чем они грозят, не 
очень ясно, но кликушества типа «планета 
в опасности» вызывают беспокойство даже 
у людей с крепкой психикой. На самом деле, 
чтобы понять, в чем же дело, достаточно загля-
нуть в обычные школьные учебники. 
— Человечество наблюдает за Солнцем на про-
тяжении уже четырех столетий, — рассказыва-
ет преподаватель физики Антон Проклов. — 
Известно, что цикл солнечной активности 
длится в среднем 11 лет. В активной фазе цикла 
происходят солнечные вспышки, то есть вы-
брос сгустков плазмы, генерируются новые 
магнитные поля. Поток заряженных частиц, 
которые движутся от Солнца к Земле, называют 
солнечным ветром. Если он интенсивный, 
электромагнитное поле планеты, защищающее 
нас от облаков солнечной плазмы, космической 
радиации и магнитных полей, начинает коле-

баться, вызывая маг-
нитные бури. 
По оценке ученых, но-
вый цикл солнечной 
активности начался 
еще в 2019 году. Вот 
только происходят 
мощные вспышки на 
светиле в последнее 
время все чаще, от-
того прогноз пика воз-
мущений пришлось 
подкорректировать: 
он произойдет не 
в 2025 году, а в 2024-м. 
По мнению физика, 
это и спровоцировало 
слухи, что уже в ноя-
бре этого года на Зем-
ле случится «арма-
геддон». 
— В те дни на цитаты 
по интернету разле-
телся размещенный 
на портале для любоз-

нательных школьников пост британского био-
лога Гарри Бейкера, — комментирует Антон 
Проклов. — Я его тоже прочел, и в нем говори-
лось, что «взрывное извержение «каньона ог-
ня» вблизи солнечного экватора вызвало вы-
брос намагниченной плазмы, которая позже 
врезалась в Землю». И даже разъяснения экс-
пертов Национальной метеорологической 
службы США, что все не совсем так, как изложе-
но Бейкером, не остановило волну паники сре-
ди пользователей сети в европейских странах. 
Так, неверно изложенные факты взбудоражили 
миллионы. На самом деле серьезная магнитная 
буря в начале ноября действительно была, это 
подтверждают российские ученые. Но вот на-
счет того, что что-то там «врезалось», так это 
явное преувеличение.
По данным Лаборатории солнечной астроно-
мии Института космических исследований Рос-
сийской академии наук и Института солнечно-
земной физики Сибирского отделения РАН, 
одна из наиболее мощных за последние не-
сколько лет магнитная буря зафиксирована 
6 ноября этого года. «Событие вызвано плаз-
менным облаком, выброшенным с Солнца 
в сторону Земли 3 ноября, — говорится на сайте 
ведомства. — Выброс был обнаружен космиче-
скими коронографами, непрерывно наблюда-
ющими околосолнечное пространство в режи-
ме реального времени. Измерения космиче-
ских аппаратов, через которые облако прошло 
на пути к Земле, показали наличие в плазме 
собственного магнитного поля, ориентирован-
ного противоположно к направлению земного 
магнитного поля. Это могло вызвать своеобраз-
ную аннигиляцию силовых линий при взаимо-
действии с полем Земли, что, скорее всего, до-
полнительно усилило воздействие на земную 
магнитосферу». 
К слову, аналитические материалы Лаборато-
рии солнечной астрономии предоставляются 
в режиме онлайн научной группой, в состав ко-
торой входят два доктора и пять кандидатов 
физико-математических наук. Несколько дней 
назад данные лаборатории показывали, что не-
бывалый магнитный шторм случится в ново-
годнюю ночь. Но сейчас прогноз изменен: силь-
ная буря возможна 23 декабря. Затем геомаг-
нитная активность снизится. Новый год будем 
встречать при спокойной магнитосфере. Ее 
незначительное возбуждение, без бурь, про-
гнозируется только 1 января. 

Лаборатория солнечной астрономии Института космических исследований и Института солнечно-земной физики Сибирского отделения Российской академии наук 
опубликовала прогноз магнитных бурь на новогодние праздники. Судя по нему, интенсивность возмущения магнитного поля Земли снижается. Однако новости 

об аномальной активности Солнца по-прежнему будоражат общественность, пытающуюся понять, насколько это опасно для человечества.

11 мая 2022 года. Сотрудница павильона «Здоровая Москва» в парке «Фестивальный» Римма Каримова измеряет давление москвичу Александру Кучерову

Почему солнечная активность провоцирует повышенную тревожность

Бурная реакция

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Держите настроение 
под контролем

Изменение погодных 
условий — триггер, 
«спусковой крючок», 
который показывает 
наличие тех или иных 
проблем со здоро-
вьем. Различные сим-
птомы могут возни-
кать в ответ на изме-
нение погодных ус-

ловий или магнитные бури, но мы 
на практике видим, что так организм по-
казывает уязвимое место. И произойти 
это может как на фоне полного здоровья, 
так и на фоне текущего хронического со-
стояния. Одна из причин — стресс и пере-
избыток негативной информации. Если 
ее становится чрезвычайно много — 
и в психике, и в памяти тела, куда она от-

кладывается в виде 
симптомов и синдро-
мов, страдает та об-
ласть, которая явля-
ется более слабой. 
Ведь наша нервная 
система связана 
и с эмоциональным 
состоянием, и с им-
мунным и гормональ-
ным статусом. Чем 
больше в жизни нега-
тива, тем больше в го-
лове автоматических 
мыслей, которые кру-
тятся в голове и вызы-

вают напряжение, повышенную тревож-
ность. В результате возникают расстрой-
ства сна: «мыслемешалка» крутится, 
не давая уснуть. Такая реакция на маг-
нитные бури, как мигрени, головные бо-
ли, — часто показатель того, что человек 
в целом воспринимает жизнь как пробле-
му. Если, казалось бы, именно в ответ 
на магнитную бурю наступает апатия 
и депрессивное состояние, это может 
свидетельствовать, что человек находит-
ся в сложной жизненной ситуации, опу-
стил руки после сильнейшего напряже-
ния, на душе — пустота. А если превали-
руют раздражение, агрессивность, это 
может означать, что человек психологи-
чески не выдерживает натиска свалив-
шихся на него неприятностей. 
Чтобы сберечь здоровье, необходимо из-
бавлять психику от негативного информа-
ционного содержимого. Если вы не може-
те справиться с плохим настроением сами, 
обратитесь за помощью к специалисту. 

мнение

ВЕРА 
ЯНЫШЕВА 
КАНДИДАТ 
ПСИХО
ЛОГИЧЕСКИХ 
НАУК

го недуга тоже вполне логичны: за все время 
существования человечества магнитное поле 
Земли было всегда, да и вспышки на Солнце — 
явление не нового времени. И, по идее, пора 
бы уже адаптироваться к магнитным коле-
баниям, а у нас, наоборот, с каждым годом 
почему-то становится больше тех, кто признает 
себя метео зависимым. 
— Многие связывают ухудшение состояния 
своего здоровья с магнитными бурями, — 
комментирует доктор медицинский наук, 
профессор кафедры неврологии Института 
профессионального образования Сеченов-
ского университета Наталья Шиндряева. — 
Влияние возможно: при продолжительном 
аномально пониженном или повышенном 
давлении у метеочувствительных людей мо-
гут возникнуть негативные симптомы. При 
высоком атмосферном давлении у людей от-
мечается снижение кровяного давления и со-
кращение частоты пульса. Может ухудшиться 
качество слуха и обоняние. Однако чаще обо-
стрение хронических заболеваний связано 
с недостаточной приверженностью при при-
еме лекарственных препаратов. Существует 
мнение, что метеозависимых людей с каждым 
годом становится больше, но мне кажется, что 
это предрассудки. 
Что же касается эмоционального состояния, то 
и здесь мнения экспертов разделились. Так, од-
ни утверждают, что под влиянием повышенной 
солнечной активности очевидно снижение ра-
ботоспособности и повышение тревожности. 
Однако российские психологи предпочитают 
другую формулировку: в плохую погоду просто 
портится настроение. Кандидат психологиче-
ских наук, доцент Финансового университета 
при Правительстве РФ Виталий Пичугин счита-
ет, что проблема еще и в том, что помимо влия-
ния магнитных бурь на физическое состояние 
добавляется «эффект психологического эмоци-
онального заражения». «Когда по телевизору, 
радио, в интернете постоянно и истерично по-
дается информация о магнитных бурях, впечат-
лительные люди начинают переживать, испы-
тывают стресс, от чего действительно ухудша-
ется самочувствие», — говорит он. 
Поддаются ли многие внушению или на са-
мом деле организм отзывается на изменения 
геомагнитной обстановки, науке еще пред-
стоит выяснить. А врачи советуют в период 
магнитных бурь не паниковать и придержи-
ваться простых правил: отказаться от физиче-
ских нагрузок, контролировать артериальное 
давление, уровень глюкозы в крови, сокра-
тить потребление соли, заниматься спортом 
и есть больше овощей.

пришла к единому мнению о влиянии магнит-
ных бурь на человека, но феноменологически 
очевидно, что оно существует, хотя и не для всех 
одинаковое. 
В том и дело: версий, почему одни остро реаги-
руют на перепады погоды, а другие нет, много. 
И факты — вещь упрямая. Врачи многих стран 
мира констатируют, что во время магнитных 
бурь резко увеличивается число инфарктов 
и инсультов. Наши ученые влияние солнечной 
активности на организм человека тоже изуча-
ют давно. Так, в Пензенском медицинском ин-
ституте наблюдения за пациентами, страдаю-
щими сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
показали, что частота приступов стенокардии 
во время геомагнитных бурь увеличивается на 
45–50 процентов. В Щелковской больнице 
врачи кардиологического отделения совмест-
но со специалистами Первого Московского 
медицинского университета имени Сеченова 
провели эксперимент и пришли к выводу: 
сильнейший электромагнитный импульс спо-
собен вызвать сбой сердечного ритма даже 
у здорового человека. К тому же, по мнению 
авторов исследования, магнитные бури пода-
вляют выработку меланина, отвечающего за 
суточные биоритмы, недостаток этого гормо-
на негативно сказывается на работе сердца. 
Еще одна версия, уже зарубежных врачей: во 
время магнитной бури происходит спазм кро-
веносных сосудов, из-за чего в головной мозг 
не поступает достаточно кислорода. В резуль-
тате возникают известные всем симптомы 
«метеозависимости»: головная боль, бессон-
ница, слабость, тахикардия, скачки артери-
ального давления. Люди, страдающие сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, — в группе 
риска. А недавнее исследования ученых Ин-
ститута физиологии показало, что магнитные 
бури влияют и на психоэмоциональное состо-
яние человека. 
Однако заболевания «метеозависимость» 
в Международной классификации болезней 
нет. Аргументы сомневающихся в наличии это-

тель физики Антон Проклов. — При увеличе-
нии мощности магнитного поля сила индук-
ционного тока тоже растет, что может спро-
воцировать скачки напряжения. Понятный 
пример — молния в грозу. Электрический раз-
ряд формирует поток ионизированных частиц, 
к которым устремляются свободные электро-
ны. Грубо говоря, происходит короткое замы-
кание, от которого «вылетают пробки». 
Как утверждают ученые, магнитные бури, спо-
собные привести к таким серьезным техноло-
гическим последствиям, как сбой в системах 
навигации и мобильной связи, происходят 
крайне редко — раз в 500 лет. Но, по словам 
астрофизика Сергея Рогова, истории известны 
случаи, когда мощные всплески на Солнце до-
ставляли человечеству немало проблем. Одна 
из серьезных геомагнитных бурь произошла 
в 1859 году. Она получила название «солнеч-
ный супершторм» или «событие Кэррингтона», 
по имени британского астронома, зафиксиро-
вавшего в своей обсерватории две небывалые 
по мощи вспышки на Солнце, в результате кото-
рых вышли из строя телеграфные системы Ев-
ропы и Америки. Предполагается, что именно 
сильная магнитная буря стала причиной мас-
штабного сбоя связи в США в 1972, а потом 
и 1989 годах. Тогда в возникших проблемах 
с оборудованием на американском космиче-
ском корабле сначала обвинили СССР, но потом 
выяснилось, что причина была связана с небы-
валой солнечной активностью. Однако, по мне-
нию эксперта, современной технике даже силь-
ный магнитный шторм не опасен: в ней есть 
защита от возможных помех. 
— Да, некоторые краткосрочные перебои с про-
хождением спутниковых сигналов при экстре-
мально сильной буре категории не исключены, 
но, скорее всего, рядовой потребитель их не за-
метит, — говорит астрофизик. — Читал и слы-
шал разговоры, что в период магнитных бурь 
у кого-то взрывались смартфоны, утюги чуть ли 
не плавились… Это, конечно, полная чушь 
и ерунда.

Мнительность или зависимость

Конечно, в большей степени многих волнует 
проблема влияния магнитных бурь на состоя-
ние здоровья. Но на этот вопрос однозначного 
ответа у ученых нет. Между тем, как показало 
недавнее исследование российской социологи-
ческой компании «Тибурон», две трети граж-
дан нашей страны считают себя метеозави-
симыми.
— Взаимодействие поля планеты с солнечным 
ветром постоянно, и живые организмы на Зем-
ле адаптированы к фоновому магнитному по-
лю, — комментирует биофизик лаборатории 
сверхсильных световых полей, преподаватель 
физики и математики Валерий Тепляков. — Но 
если солнечная активность усиливается, то ме-
няется и воздействие магнитосферы на земные 
объекты: животных, технику. Наука еще не 

Дело техники

По словам астрофизика Сергея Рогова, мощ-
ность магнитных штормов измеряется шкалой 
G, состоящей из пяти уровней по степени опас-
ности для человечества, животных и инфра-
структуры. Самая слабая — G1, а вот G5 счита-
ется экстремально сильной. Магнитную бурю 
класса G4, согласно данным лаборатории Ин-
ститута космических исследований, накрывала 
Землю еще 23 апреля. Однако никаких ката-
клизмов она не принесла, лишь подарила жите-
лям Санкт-Петербурга и Москвы возможность 
полюбоваться северным сиянием. В ноябре 
магнитная буря достигла «красной черты» G5. 
Оттого в массмедиа ее и окрестили «алым гео-
магнитным штормом». Но длилась эта экстре-
мально сильная буря всего три часа.
— Ученые в Индии, Китае, США и, конечно, 
в нашей стране констатировали, что эту маг-
нитную бурю спровоцировала самая мощная 
вспышка на Солнце за последние лет двад-
цать, — говорит астрофизик. — Как потом ста-
ло понятно, мощность выброса сначала рассчи-
тали неверно, поэтому и первоначальный про-
гноз был ошибочным. Никто не ожидал, что 
облако газа пройдет расстояние в 150 миллио-
нов километров от Солнца до Земли всего за 

двое суток и в итоге ударит по земному магнит-
ному полю с существенно большей силой. 
В ночь на 6 ноября практически на всей терри-
тории России можно было любоваться север-
ным сиянием и ярко-красным закатом. Этот 
оптический эффект — следствие реакции ат-
мосферных газов на магнитные колебания. 
Здесь тоже стоит вспомнить школьный курс по 
физике. Закон электромагнитной индукции 
гласит, что при изменении магнитного поля 
в проводниках возникают токи. Это явление на-
зывается индукцией.
— Любая физическая система старается вер-
нуться к равновесию, — объясняет преподава-

Новый год, 
по прогнозам 
ученых, будем 
встречать 
при спокойной 
магнитосфере

Перелетные птицы ориентируются по маг-
нитному полю Земли. Китайские ученые 
провели эксперимент и выяснили: если за-
крепить на голове у птицы специальный 
прибор, который меняет полярность маг-
нитных линий, она полетит не на юг, а на се-
вер. Находят дорогу домой благодаря сво-
ей магнитной чувствительности и привыч-
ные нам голуби. А вот если увезти птиц 
от родной голубятни в экранированном 
от магнитного излучения контейнере, 
то они потеряются и перестанут понимать, 
куда им  лететь.

кстати

цифра

36
процентов 
россиян 
считают 
себя ме тео-
зависи-
мыми.
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Нежность и трепет — слова, которые как нельзя 
лучше подходят и этому человеку, и фильму. Су-
ровая лента «Крецул» рассказывает реальную 
историю о том, как друг помог вернуться 
в спорт дзюдоисту, потерявшему зрение и пере-
жившему гибель жены. Актер Сергей Волков 
сыграл героя, с чьей точки зрения подаются со-
бытия, — Виталия Глигора. 
Сергей, в некоторых сценах ваш герой не просто 
молчит, но и не видно его лица, хотя ясно, что он 
при этом переживает. Как «играть спиной»?
Так же, как и фронтально, и сбоку. Ты делаешь 
все то же самое, занимаешься своей актерской 
работой, так же затрачиваешься. Просто 
в какой-то момент камера не ловит твоих глаз, 
а ловит твое ухо, или затылок, или плечо. Но 
происходят ровно те же процессы, какие долж-
ны были бы происходить на крупном плане. 
А как будет выстроен кадр — это уже исключи-
тельно операторский вопрос, не актерский, во-
прос того, как видит фильм режиссер.
Роль Виталия Глигора — ваша первая главная 
роль в кино. Чем она вас зацепила? 
Меня заинтересовала не столько личность са-
мого Виталия, сколько история их дружбы 
с Олегом. Когда мы познакомились с этими 
людьми, у нас с Никитой (однокурсник Сергея, 
Никита Волков, исполнил роль Олега Крецу-
ла. — «ВМ») возникло схожее ощущение. Я до 
сих пор нахожусь под большим впечатлением 
от странной, прекрасной дружеской связи геро-
ев, которой у меня в жизни, например, не было. 
И мне очень захотелось передать то ощущение, 
которое я с ними поймал. Кажется, весь съе-
мочный процесс мы как раз и занимались 
этим — хотели уловить удивительную природ-
ную связь этих людей, которую ощущаешь, на-
ходясь рядом с ними. Именно это было главным 
интересом и задачей.
Тогда вопрос: как искать «своих»? Что такое 
«близкий» человек?
Как вы сами сформулируете? Я не знаю... Это 
же ощущение, которое на самом деле может 
быть обманчивым. Оно может возникать на 
какой-то этап, период, отрезок вашей жизни. 
А потом вы расклеитесь, потеряется общая те-
ма и дела. 
Но в случае Виталия и Олега интересно то, что 
их связывает не только дзюдо. Понятно, что они 
все эти годы продолжают профессиональную 
деятельность, пару недель назад взяли золото 
в Токио. Но когда ты находишься с ними вместе, 
возникает ощущение, что эти люди будто спая-
ны и, не занимайся они дзюдо, все равно были 
бы рядом и проводили бы друг с другом время. 
Они как-то удивительно совпадают. Когда спра-
шиваешь у Виталия, почему он сделал такой 
выбор (остался, когда мог уехать) и посвятил 
жизнь другому человеку, он говорит, что в этом 
нет никакого самопожертвования, просто ему, 
практически цитата, «прикольно быть с ним 
с самого детства». Это бытовое ощущение — 
когда тебе с человеком хорошо. Если получает-
ся найти того, с кем оно длится всю жизнь — это 
же чудо! И я хотел бы об этом рассказать. Наде-
юсь, что у нас получилось передать это ощуще-
ние через фильм. 
Тут приходят мысли про некую кармическую 
связь. Как относитесь к теме реинкарнации? 
Как строятся взаимосвязи между людьми?
В какой-то момент мне нравилось верить в ре-
инкарнацию. Нравилось направлять свой мыс-
лительный процесс в сторону того, что мы 
встречаемся не просто так и уже были знакомы 
раньше, а теперь пересеклись вновь. Но сейчас 
мне интуитивно кажется, что это все работает 
как-то по-другому. 

Что не отменяет настоящих чудес перед нами, 
которые мы можем созерцать и анализировать. 
Для меня эта встреча не только Олега и Вита-
лия, но и наша с ними — большое человеческое 
чудо и актерская удача. Потому что столкнуться 
в реальности с тем, кого будешь играть, — для 
актера явление весьма редкое. Чаще мы имеем 
дело с вымышленными персонажами. А это 
к тому же настолько увлекательная история, 
которая тебя самого очень сильно задевает, 
трогает в этическом плане... Видимо, мое кар-
мическое счастье (улыбается. — «ВМ»).
Говорят, когда актер играет персонажа, он как 
бы на время пускает его в себя, условно, дает ему 
напрокат свое тело. Как это происходит у вас? 
Особенно в случае, когда у героя есть реальный 
прототип. Или, наоборот, вы находите что-то, 
свойственное другому, в себе?
Скорее, ищу в себе. Недавно я думал об этом, 
и пришел к выводу, что мой актерский орга-
низм больше идет через принцип «я в предлага-
емых обстоятельствах», через содержание «как 
бы я поступил в этой ситуации». Так сложилось, 
что таким способом мне работать интереснее, 
чем идти через форму, через наблюдение, через 
копирование человека. Хотя и этот путь заме-
чательный. Никита, например, делает это фан-
тастически, я завидую его таланту. У меня так 
не получается. Да и точка интереса у меня дру-

В рубрике «Взлетная полоса» мы продолжаем знакомить читателей с талантливыми людьми, чьи имена пока не столь громко звучат среди широкой публики. На этот 
раз поговорили с актером Сергеем Волковым. Недавно на экраны вышла драма «Крецул», где он исполнил главную роль — Виталия Глигора, друга и тренера дзюдоиста 

Олега Крецула. А семь лет назад артист получил театральную премию «Золотая маска». Тогда ему было 23 года. Из настоящего смотрим в прошлое и будущее.

5 декабря, Санкт-Петербург, кинотеатр «Ленфильм». Актер Сергей Волков на премьере драмы «Крецул», в которой он исполнил роль Виталия Глигора, друга и тренера дзюдоиста Олега Крецула

Актер Сергей Волков: Искусство нужно, чтобы проживать частные истории вместе

Внутренний человек

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Мы не знаем, 
какой глубины 
эмоциональный 
опыт был у того, 
кто находится 
рядом с нами

■ Крецул (драма, 2023)
■ Свет (драма, 2022)
■ Аврора (сериал, трагикомедия 2022)
■ Регби (сериал, спорт, 2021)
■ Чиновница (сериал, драма 2021)
■ Цыпленок жареный (сериал, история, 2019)
■ Мосгаз. Формула мести (сериал, детектив 2019)
■ Хождение по мукам (сериал, драма 2017)
■ Профессионал (сериал, боевик, 2014)
■  Тайны следствия 13 (сериал, детектив, 2013)
и другие работы.

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Сергей Андреевич Волков родился 
15 марта 1993 года в Дзержинске Нижего-
родской области. В 2014 году окончил 
СПбГАТИ (сейчас РГИСИ), мастерскую Ан-
ны Алексахиной и Юрия Бутусова. После 
выпуска и по 2018 год служил в Театре 
имени Ленсовета в Санкт-Петербурге. 
С 2019 года состоит в труппе Театра имени 
Евгения Вахтангова в Москве. Сейчас 
на сцене этого театра можно увидеть ра-
боты Сергея Волкова в постановках «Гро-
за», «Король Лир», «Ричард III».
На экранах дебютировал в сериале «Тай-
ны следствия» в 2013 году. Пока в филь-
мографии артиста числятся 17 ролей.
В 2015 году актер получил специальный 
приз театральной премии «Прорыв», 
в 2016-м — «Золотую маску» в номинации 
«Драма / Мужская роль», в 2021-м — По-
четный диплом Московской городской ду-
мы, также отмечен рядом других  наград. 

ДОСЬЕ
гая в профессии и в театре, и в кино. Здесь, на-
пример, я решил пойти больше от себя, потому 
что никак не мог до конца ухватить Виталия, он 
какой-то неуловимый для меня оказался, не по-
лучилось его зафиксировать. Может, это и хоро-
шо, что есть какая-то необъяснимая зона, кото-
рая осталась непроявленной. Я как актер, ско-
рее, попробовал побыть в его шкуре, а не по-
быть им самим. 
Насколько по-разному транслируется актерская 
энергетика в кино и в театре? Что из этого сейчас 
для вас в приоритете? 
Сейчас для меня в приоритете актерское разви-
тие. Не скажу, что это только театр — за послед-
ние годы очень многое поменялось. Теперь я ду-
маю, что театр и кино как минимум два равно-
ценных интересных пути. 
Что касается того, как передается энергетика, 
да, это происходит по-разному и с разной степе-
нью затрат. Я пришел к субъективному заклю-
чению, что на самом деле это просто две разные 
профессии с похожим инструментарием, хотя 
в институтах как будто учат и работе в театре, 
и в кино. Но различны и сам подход, и техника, 
и задачи, которые ставятся... Это разные про-
цессы, ощущение темпоритма, уровень контро-
ля происходящего. В театре ты работаешь не-
сколько часов, с небольшим антрактом. Там 
в течение спектакля ты можешь контролиро-
вать многочасовую пульсацию этого процесса. 
А в кино есть задача достаточно точного повто-
рения фиксированного рисунка и развития 
внутри него. Там ты целую смену можешь зани-
маться одной сценой. И потом из этих кусочков 
большое кино склеивается уже не тобой, а ре-
жиссером или режиссером монтажа, и ты это 
уже не контролируешь. Мне кажется, для акте-
ра это совершенно разные подходы к истории. 
Про поиски своего человека: в актерской среде 
часто говорят, как актеру важно найти своего ре-
жиссера. По восприятию, у вас это Юрий Бутусов... 
Что планируете дальше в театральном плане?
Развиваться. Юрий Николаевич уехал. Теперь 
будет какая-то другая, новая жизнь. Посмо-
трим. Все как-то движется и, слава богу, живет. 
Работы будут, но пока, к сожалению, я не могу 
про них говорить.

У вас самого есть режиссерский опыт. Вы стави-
ли «Преступление и наказание» Федора Михай-
ловича Достоевского. Также я читала, что делали 
инсценировку его «Бесов». Нет желания разви-
ваться в этой сфере? 
Нет. Посмотрим, как сейчас у меня будет с теа-
тром. Нахожусь в переходном периоде, пока 
еще не сформулировал до конца куда иду. 
Мне интересно, как удается держать спектакли 
долгие годы? Насколько необходимо тут посто-
янное участие режиссера? 
В большинстве спектаклей, в которых я уча-
ствую, режиссеры периодически заходят, идет 
разбор: куда это все движется, как меняется. 
Спектакль ведь живой организм. Он может раз-
виваться, а может затухать, умирать — разные 
процессы с ним происходят. Что-то можно по-
править, что-то уже нет. Обсуждение — замеча-
тельная часть театральной профессии. 
У меня остался только один спектакль Бутусо-
ва — играю Эдмонда в «Короле Лире» в Театре 
Вахтангова. Он живет свою жизнь, удерживаем 
при помощи команды, взаимодействия актеров 
на площадке. Мы объединяемся одной темой 
и, надеюсь, получается ее сохранять.
В спектакле «Король Лир» я увидела параллели 
в истории дочерей Лира и сыновей Глостера, пер-
сонажей трагедии Шекспира. Кажется, огромное 
желание отцовской любви и невозможность ее 
получить толкает Эдмонда к намерению добиться 
своего силой. Про что, по-вашему, эта история? 
На самом деле вы сформулировали достаточно 
точно, у меня такое ощущение и есть от этого 
персонажа: гигантская нехватка любви и по-
пытка ее каким-то образом получить у отца ли, 
у женщин ли, через власть ли, через других лю-
дей... В самом тексте заложен этот достаточно 
простой смысл, очень ясный и точный для этого 
персонажа, очень витальный для него. 
Вас в этой роли я видела дважды, но лишь гото-
вясь к интервью поняла, что это так: ощущение, 
что Эдмонд совсем другой человек. Как удается 
так менять органику?
Я совершенно не мастер перевоплощений. Мне 
кажется, всегда иду как будто от себя, просто 
чуть-чуть где-то подкручиваю форму — у меня 
такой актерский организм. Я не гонюсь за тем, 
чтобы в каждой роли быть разным. Это не пред-
ставляет для меня такого спортивного интере-
са, как для некоторых моих коллег. Может быть, 
это и нехорошо. В Вахтанговском театре и в Щу-
кинской школе это важно — ты везде должен 
быть разным. И это хороший момент, чтобы ты 
не расслаблялся в новых репетициях, ролях. Но 
у меня другие цели и желания того, что хочется 
получить от работы. Мне кажется, внешнее пе-
ревоплощение часто происходит от понимания 
внутреннего содержания, а оно в каждом мате-
риале разное, и ты контактируешь разными 
частями своей души и психики с этим, и потом 
оно каким-то образом выливается во что-то 
внешнее, что отличается от предыдущих работ. 
У меня такое ощущение. 
Чего вы хотите получать от работы?
В идеале ты контактируешь с темой, с которой 
раньше не соприкасался, над которой не раз-

мышлял, с которой не сталкивался в жизни. 
И входишь в нее, как ты сам как личность пыта-
ешься понять что-то относительно себя в этой 
теме. И от этого получаешь новый душевный 
опыт. Для меня это — точка интереса, достаточ-
но эгоистичная относительно зрителя. По край-
ней мере, мне раньше так казалось, не знаю, 
как сейчас, но как будто где-то рядом. 
Мне подумалось, что в быту, в рутине, в реально-
сти обычный человек чаще всего не сталкивается 
с какими-то большими, масштабными проблема-
ми, вопросами, а в театре, в кино речь всегда 
идет про что-то глобальное. По-вашему, что ярче 
и насыщенней? 
Мне кажется, на долю всех людей выпадают ко-
лоссальные переживания. Мы все сталкиваем-
ся со смертью, с рождением, с любовью, с поте-
рями, с большим перечнем проблем. Потому 
что искусство — это только отражение жизни, 
которая всегда масштабнее. 
У всех разные судьбы, мы не знаем, какой глу-
бины эмоциональный опыт был у человека, ко-
торый сидит рядом с нами, он может быть ко-
лоссальным и нами совершенно непостижи-
мым. Мне кажется, жизнь в любом случае всег-
да будет богаче искусства. 
А театр, кино, музыка, скульптура, живопись — 
все это какое-то ощущение от того, что проис-
ходит с нами и вокруг нас, что всегда насыщен-
нее и непередаваемо до конца. 
Для чего нужно искусство? 
Для рефлексии. Для осознания того, что проис-
ходит с нами в жизни. Чтобы возникало общее 
проживание локального процесса. Через это 
и рождается культура, мне кажется. Нужно, 
чтобы мы могли проживать частные истории 
вместе и от этого становиться ближе. Чтобы 

люди объединялись через контакт с идеей 
и эмоцией, которую, следуя своему мироощу-
щению, хочет передать художник, будь то ми-
лосердие, любовь или какие-то другие ценно-
сти, которые ему важно сегодня донести.
Способны ли произведения искусства побудить 
человека пересмотреть жизнь, или они могут 
спровоцировать изменения, только если уже на-
коплен опыт? Было ли у вас подобное зритель-
ское переживание?
Не думаю, что это взаимоисключающие вариан-
ты ответа, скорее, связанные: ты можешь что-то 
копить внутри и потом в нужной точке что-то по-
смотреть — и это станет триггером. Да, у меня 
как зрителя был такой опыт со спектаклем «До-
брый человек из Сезуана» в Театре имени Пуш-
кина. Этически что-то может поменяться в чело-
веке. Но когда ты сам что-то делаешь как худож-
ник, не нужно возлагать на это больших надежд. 
Думать, что совершаешь великое дело, — иллю-
зия и заблуждение. Попадет в одного-двух лю-
дей — и слава богу. Если кого-то затронет, а та-
кое действительно случается, — замечательно, 
этого достаточно.
Что касается взаимодействия со зрителями: есть 
ли у вас амбиция расширять свою аудиторию, ра-
ботать с публикой, или вы больше нацелены 
не на вещание на массы, а на разговор с самим 
собой или с одним условным человеком, который 
вас смотрит и слушает? 
Не знаю. Думаю, теперь, к 30 годам, мне было 
бы интереснее перейти от локальности и за-
крытости к чему-то более широкому. Посмо-
трим, получится ли сделать шаги в этом направ-
лении. Последние десять лет я вел себя как ин-
троверт. Теперь решил, что пора менять подход 
и стоит посмотреть, что будет, если я начну ве-
сти себя иначе. Сейчас это видится мне точкой 
роста. Это то, чего я не знаю, не умею. Это что-
то новое. Интересно понять, как я себя в этом 
буду чувствовать, как развиваться.
Завершим текст литературно. В разговоре мы 
вспоминали Федора Михайловича Достоевского, 
Уильяма Шекспира, а какие авторы отзываются 
в вас в последнее время?
Если честно, последний год я совершенно не 
читал книг. У меня первый раз такое в жизни. 
Как-то не могу сфокусироваться: начинаю 
и бросаю, прочитав буквально две страницы. 
Какой-то переходный период случается в жиз-
ни, когда тебе не до рефлексии других людей 
в искусстве. Как будто бы сложно это воспри-
нимать — ты сейчас сам этим насыщен, проис-
ходит какой-то процесс, в который не хочется 
пускать что-то чужое. Так что не могу ответить 
на ваш вопрос. Хочется понять, как самому 
двигаться дальше. И очень хочется посмотреть 
мультфильм Миядзаки «Мальчик и птица» — 
это впрямь большая мечта.
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К тебе, внучек, Дед 
Мороз не придет... 
Сцена в супермаркете — бесплатный театр. Маленький 
толстый барчук в окружении свиты из родственников то-
пает ножкой и «блажит» басом. Мама, красавица-блон-
динка с высокими скулами на несчастном лице, слушает 
крик почти безучастно; нянька с груженной продуктами 
тележкой пытается улестить Севочку, рядом, пытаясь со-
хранять спокойствие, тихонько сатанеет бабушка. При-
чина конфликта банальна: мимо сладостей не пройти, 
они не выставлены даже, а окружают тебя, и заливистое 
детское «хочу-купи-дай» рвет барабанные перепонки. 
По нашим временам даже отвесить маленькому невоспи-
танному Севочке подзатыльник — и то чревато. Да и явно 
не практикуется в «приличном семействе» подобная «ди-
кость». Барчуку и выговорить не решаются — очевидно, 
боясь нового витка скандала. Проходя мимо, я слышу, как 
бабушка вполголоса советует маме: «Надо участить 
встречи с психологом, Леночка». А тем временем Сева 
легко берет самую низкую ноту из «шаляпинского» реги-
стра. А мальчонка-то — молодец! Знает, что делает. 
И да, мама — «ломается». В тележку летят несколько коро-
бок конфет, шоколадки, батончики и зефирки, а глав-
ное — огромные шоколадные Деды Морозы, из-за кото-
рых, как я поняла, и начался сыр-бор. Севочка закрывает 
пасть, и, ощущая в ушах боль от тишины, я ныряю в отдел 
с печеньками. А через минуту нахально крепкая детская 
ручка отталкивает меня в сторону и начинает хватать 
с полки какие-то новые сласти. 
— Сева, все. К тебе не придет Дед Мороз! — тихо шиплю я. 
— А-а-а... А вы кто? А Санта? — Севочка замирает. 
— Ни Санта не придет, ни Мороз. Я... их бабушка. И я им 
скажу, чтобы не приходили, и ты знаешь, за что и почему! 
Недавно я так же сказала со зла чрезмерно расхулиганив-
шимся племянникам и внучке, и они пришли в себя. Бар-
чук бежит обниматься к маме, а ко мне направляется его 
бабушка. «Сейчас будет дело!» — с тоской думаю я.
— Не знаю, что вы ему сказали, но спасибо — она истерза-
на. — Я по старинке дала бы ему как следует разок! Нель-
зя... Хочу сказать, что Дед Мороз к нему не придет.
...Только не говорите, что детей балуют бабушки! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Половина россиян 
довольны уходящим 
2023 годом.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я согласен с итогами исследо-
вания. В целом доходы населе-
ния и заработная плата увели-
чиваются. Тех людей, которые 
ожидают роста собственного 
материального благополу-
чия, становится все больше. 
Обычно это называют «ин-
декс социального оптимиз-
ма», и сейчас он растет. По ре-
зультатам исследований 
оценка гражданами своего 
благосостояния стала выше. 
Есть и срезы, показывающие 
соотношение пессимистов 
и оптимистов в России. Коли-
чество последних тоже вырос-
ло по этим подсчетам. Люди 
ждут развития страны и соб-
ственной семьи, считают, что 
впереди много хорошего. Сто-

ит отметить, что 2022 год не 
был благополучным для стра-
ны. Уровень тревожности тог-
да был высоким, а теперь он 
падает.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛОВА
ПСИХОЛОГ

Я не думаю, что результаты 
опроса отображают реальную 
картину действительности. 
По опыту моей практики, то, 
какие ответы люди дают в по-
добных опросниках, зачастую 
кардинально расходится 
с тем, что они рассказывают 
на личных консультациях 
о происходящем. Улучшения 
в частной жизни всегда инди-
видуальны — это не массовое 
явление. У кого-то стало луч-
ше, у других — нет. Относи-
тельно гармонии в личных 
отношениях тоже не согласна. 
По данным статистики, в Рос-

Больше половины россиян считают, что уходящий год был таким же хорошим, как 
предыдущий, или даже лучше. Такие результаты опроса опубликовали два крупных 
банка. 33 процента респондентов довольны своим самочувствием и здоровьем близ-
ких, 21 процент — гармонией в отношениях.А треть — сочла год неудачным.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сии всего 20 процентов пол-
ных семей. Вряд ли что-то 
улучшилось. А по поводу улуч-
шения самочувствия — паци-
енты, например, жалуются на 
высокую стоимость услуг 
в частной медицине. 

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Не могу в этом усомниться. 
Ведь в 2022 году количество 
удручающих экономических 
прогнозов было так велико, 
что в 2023-м эта высокая 
планка ожидаемого негатива 
сыграла положительную 
роль. Нам предрекали самые 
апокалиптические сценарии, 
вплоть до дефолта. Говорили, 
что рухнет финансовая систе-
ма, обанкротятся предприя-
тия, люди останутся без рабо-
ты. Обещали доллар по 
200 рублей. Люди готовились 
к ужасу, пустым полкам в ма-
газинах, а этого всего удалось 
избежать. В целом экономика 
выдержала при поддержке го-
сударства, и в различных от-
раслях наблюдается рост. 
У некоторых категорий насе-
ления выросли доходы за про-
шедший год.

Мастер-класс
Музыкальные уроки

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Библиотека искусств
23 декабря, 14:00, бесплатно
Гостям мероприятия дадут по-
слушать иранскую музыку раз-
ных жанров, а также расскажут 
о ее истории и особенностях. 

Фестиваль
Пусть праздник всем 
подарит чудо!

 Сходненская
Бул. Яна Райниса, 1
ГБУК «ОКЦ СЗАО»
23 декабря, 14:45, бесплатно
Гостям представят мультиме-
дийный ресурс «Новый год 

встречаем — читать не забы-
ваем!». В его основу положены 
рассказы о произведениях 
на новогоднюю тему различных 
российских авторов. Затем для 
посетителей пройдет концерт, 
а также мастер-классы по из-
готовлению елочных игрушек 
и праздничных открыток. 

Концерт
«Мы желаем 
счастья вам!»

 Партизанская
Ул. Щербаковская, 54
Библиотека № 84
23 декабря, 15:00, бесплатно
Для гостей мероприятия 
выступит певец Владимир Сим-
бирцев, экс-солист ансамбля 
«Веселые ребята».

афиша
на выходные

Писатель, который придумал 
Чебурашку и братьев Колобков

22 декабря 1937 года родил-
ся Эдуард Николаевич 
Успенский — писатель, ав-
тор детских книг,драматург, 
сценарист, телеведущий
и режиссер. 

Эдуард Успенский — созда-
тель целой галереи смешных, 
но мудрых героев, воплотив-
ших в себе, как выяснилось 
позже, дух времени. Загадоч-
ный Чебурашка, Крокодил 
Гена, Почтальон Печкин, Кот 
Матроскин, юный и наивный 
Дядя Федор стали живой кар-
тинкой общества, в котором 
мы тогда жили. Здесь и ин-
теллигентные, но малоопла-
чиваемые в своих НИИ роди-
тели-идеалисты, опытный, 
знающий, как обойти стро-
гие правила, Кот Матроскин, 
и стопроцентно положитель-
ный, как будто живущий по 
забытому в эпоху застоя Мо-
ральному кодексу строителя 
коммунизма Крокодил Гена. 
И, наконец, прилетевший 
в СССР в ящике с фруктами из 
дальних стран Чебурашка. 
Эдуард Успенский был жест-
ким и прагматичным челове-
ком. Он не подстраивался под 
власть, боролся с ней, застав-
ляя ее исполнять ею же сочи-
ненные законы.
В писательском сообществе 
он считался почти что дисси-
дентом: говорил что думал, 
не признавал авторитетов, 
много скандалил, дружил 
с людьми из творческого «ан-
дерграунда». Тем не менее 
именно он создал поистине 

народный образ Чебураш-
ки — случайного существа из 
ниоткуда, воплотившего в се-
бе мечту о том, как должна 
быть устроена жизнь. Чебу-
рашка был добр, справедлив, 

полон мечтаний о справедли-
вом мире, где легко и быстро 
исполняются самые смелые 
человеческие желания и на-
дежды.
Недавний вышедший в лиде-
ры проката фильм про Чебу-
рашку показал, что герой 
Успенского вновь востребо-
ван обществом поверх разго-
воров о традиционных цен-
ностях и справедливом миро-
порядке. Успеху фильма, воз-
можно, способствовала 
память о том прежнем Чебу-
рашке, мечты которого, увы, 
не сбылись. И о том времени, 
когда уютное Простокваши-
но было разрушено в ожида-
нии бесплатного эскимо. Ни-
чего не поделать, историче-
ский процесс развивается по 
спирали.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

10 апреля 2009 года. Санкт-Петербург. Эдуард Успенский 
на празднике в честь 90-летия Театра марионеток 
имени Е. С. Деммени

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит руководитель 
Департамента строительства города Москвы Рафик Загрутдинов.
— Мы, строители, благодарны коллективу редакции «Вечерней Москвы» за внимание, которое вы уделяете московским стройкам, — рас-
сказал он, поздравляя газету с вековым юбилеем. — На полосах вашей газеты всегда можно отыскать самую актуальную и полную инфор-
мацию о столичных градостроительных проектах. Все качественные преображения города оперативно фиксируются на страницах вашего 
издания. Желаем вам благодарных читателей, новых свершений и успехов во всех начинаниях!

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

Огнетушитель поможет дома 
избежать беды
Вчера главный государ-
ственный инспектор города 
Москвы по пожарному над-
зору, полковник внутренней 
службы Александр Бобров 
рассказал о правилах пожар-
ной безопасности в новогод-
ние праздники.

В зимнее время люди актив-
нее используют обогревате-
ли и камины, подчеркнул ин-
спектор. Также, по словам 
Александра Боброва, на но-
вогодних праздниках посто-
янно увеличивается спрос на 
пиротехнику, гирлянды, к то-
му же всегда пользуются по-
пулярностью бани и выезды 
за город, в дома с печным ото-
плением.
— Чтобы не допустить воз-
никновения возгораний, не-
обходимо соблюдать не толь-

ко меры пожарной безопас-
ности, но и покупать элек-
трогирлянды со знаком 
сертификации пожарной 
безопасности, — отмечает 
главный государственный 
инспектор города Москвы по 
пожарному надзору.
Помимо этого, добавил Алек-
сандр Бобров, людям стоит 
позаботиться о своей безопас-
ности во время выезда в заго-
родные дома с печным и газо-
вым отоплением. 
— Понизить риск происше-
ствий помогут заранее приоб-
ретенные и установленные 
в помещении огнетушите-
ли, — подчеркивает Алек-
сандр Бобров. — А также уста-
новленные автоматические 
пожарные извещатели.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Куплю монеты. Т. (917) 533-57-50

Коллекционирование

Юридические услуги
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Эдуард Николаевич 
Успенский (1937–2018) 
окончил Московский 
авиационный институт. 
Первая его книга 
про Дядю Федора была 
опубликована в 1974 го-
ду. Писатель был также 
одним из создателей пе-
редач «Спокойной ночи, 
малыши!», «Радионя-
ня», «В нашу гавань за-
ходили корабли».
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